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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

олег троФиМов утверЖДен в ДолЖности ректора ннгу им. н.и. лоБачевского

всероссийский конгресс  

ЗиМняя школа По искусственноМу интеллекту

28 декабря 2023 года Олег Трофимов 
утвержден в должности ректора Нижего-
родского государственного университета 
им. Н.И. Лобачевского сроком на пять 
лет. Соответствующий приказ накануне 
подписал министр науки и высшего обра-
зования Российской Федерации Валерий 
Фальков. 

Олег Трофимов исполнял обязанности 
ректора ННГУ со 2 марта 2023 года. Ра-
нее руководил Центром инновационного 
развития медицинского приборостроения 
ННГУ, Центром трансфера технологий 
ННГУ, занимал должность исполнительно-
го директора АНО «Нижегородский НОЦ», 
заведовал кафедрой экономики предпри-
ятий и организаций Института экономики 
и предпринимательства ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского. 

Олег Владимирович Трофимов родил-
ся 19 марта 1980 года в Горьком. В 2002 
году окончил с отличием экономический 
факультет Нижегородского государ-
ственного университета им. Н.И. Лоба-
чевского по специальности «Экономика 
и управление на предприятии», в 2007 
году получил второе высшее образова-

ние по специальности «Юриспруденция» 
(ННГУ). Ему присвоены ученая степень 
доктора экономических наук и звание 
профессора. Автор более 250 работ по 
экономике, руководил четырьмя гранта-
ми Российского фонда фундаменталь-

ных исследований. 9 августа 2023 года 
избран председателем Нижегородского 
регионального отделения Российского 
общества «Знание» (НРО «РОЗ») на об-
щем собрании отделения. Ведет актив-
ную общественную деятельность.

В Москве стартовал Всероссийский кон-
гресс по молодежной политике и воспита-
тельной деятельности. На площадках вы-
ставки «Россия» на ВДНХ и РУДН в рамках 
масштабного молодежного события – Все-
российского студенческого форума «Твой 
Ход – 2023» – собралось более 500 прорек-
торов вузов страны. Университет Лобачев-
ского представили ректор Олег Трофимов и 
проректор по молодежной политике и воспи-
тательной работе Елена Чуманкина. 

На установочной сессии представителей 
вузов приветствовали Первый заместитель 
Руководителя Администрации Президента 
РФ Сергей Кириенко и министр науки и выс-
шего образования РФ Валерий Фальков. 

Заместитель министра науки и высшего об-
разования РФ Ольга Петрова подчеркнула, 
что общение со студентами должно быть от-
крытым и искренним диалогом. «Наш главный 
посыл – максимальный уход от формализма. 
Его не должно быть в работе проректоров, ко-
торые непосредственно контактируют с ребя-
тами. Легко работать с активной молодежью, 
но сейчас очень важно обратиться к тем, кто 
еще не очень вовлечен в экосистему моло-
дежной политики. И интересных форматов у 
нас очень много: это масштабные форумы, 
всероссийские проекты, добровольческие 
акции, спортивные события и многое другое. 
Я уверена, что за три дня конгресса можно 
будет обменяться опытом, разъяснить все 

вопросы и наметить пути решения задач, ко-
торые стоят перед всеми нами», – отметила 
Ольга Петрова. 

«Одно из ключевых событий – совещание 
с участием ректоров вузов на площадке фо-
рума-выставки «Россия». Вместе наметим 
приоритеты воспитательной работы на 2024 
год, обсудим актуальные формы взаимодей-
ствия со студентами и преподавательским 
составом, мотивацию и вовлечение ребят», 
– сказал ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов. «Всероссийский конгресс – 
завершающее мероприятие года в среде со-
общества проректоров. На него съезжаются 
представители всех вузов России, почетные 
гости. Здесь можно понять, чем живет сту-
денчество разных уголков нашей Родины, 
как меняются взгляды ребят. В этом году по 
результатам социологических опросов ока-
залось, что одна из ключевых ценностей для 
студентов – семья. На конгрессе участники 
выявляют проблемы, выстраивают общий 
вектор в соответствии с государственными 
целями – сохранением и развитием Рос-
сии», – сказала проректор по молодежной 
политике и воспитательной работе ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Елена Чуманкина. 

Организаторами конгресса выступают 
Министерство науки и высшего образо-
вания Российской Федерации и Феде-
ральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь).

Пресс-служба ННГУ

I Зимняя школа по искусственному 
интеллекту (I-ИИ) состоялась в Уни-
верситете Лобачевского на базе Ин-
ститута информационных технологий, 
математики и механики (ИИТММ). Для 
участников провели цикл открытых лек-
ций от ведущих теоретиков и опытных 
практиков из ИИ-индустрии. Выступа-
ли: директор Института ИТММ Николай 
Золотых; д.ф.-м.н., h-index 62 (Google 
Scholar), главный научный сотрудник 
научно-исследовательской лаборато-
рии перспективных методов анализа 
многомерных данных Института ИТММ 
Александр Горбань; д.ф.-м.н., зав. ка-
федрой прикладной математики Инсти-
тута ИТММ, зам. директора Института 
биологии старения Михаил Иванченко; 
д.т.н., профессор кафедры высокопро-
изводительных вычислений и систем-
ного программирования Вадим Тур-
лапов; Prof. Baochang Zhang, Beihang 
University. Лекции проходили в смешан-
ном формате. 

Также слушатели могли погрузиться 
в заинтересовавшую область на заня-
тиях, направленных на углубленное из-
учение области ИИ с использованием 

специализированного инструментария 
(Python, Scikit-Learn, NumPy, Pandas, 
PyTorch, Jupyter Notebook и др.). 

Участники школы получили возмож-
ность повысить свою квалификацию по 
программе «Искусственный интеллект и 
Data Science» и получить удостоверение 
установленного образца. В общей слож-
ности слушателями школы стали более 
300 человек: студенты, преподаватели 
различных вузов, работники инженерных 
и смежных с IT специальностей. 

Записи всех лекций и семинаров будут 
доступны не только слушателям школы, 

но и всем желающим на портале Уни-
верситета Лобачевского.

Организаторы I Зимней школы по 
искусственному интеллекту (I-ИИ) со-
брали много положительных отзывов, 
хотя, стоит отметить, что и технические 
вопросы возникали. Но тем не менее 
эта школа была первой, а первым быть 
всегда непросто. 

Ждем II Зимнюю школу, которая обе-
щает стать не менее интересной и более 
организованной.

Е. ПРОЙДАКОВА,
доцент Института ИТММ

МеЖДунароДное сотруДничество: итоги января
В январе 2024 года Университет Ло-

бачевского подписал сразу 12 соглаше-
ний с образовательными организация-
ми Китая, Ирана, Индии, Казахстана, 
Белоруссии. 

«Примечательно, что новые партне-
ры нашего университета – это образо-
вательные организации из стран, вхо-
дящих в СНГ и БРИКС+. В 2024 году 
Россия является председателем в этих 
двух важнейших объединениях, и реа-
лизация Университетом Лобачевского 
планируемых мероприятий будет спо-
собствовать развитию академического 
сотрудничества, экспорту образования 
и укреплению позиции России в ми-
ровом научно-образовательном про-
странстве», – прокомментировал рек-
тор ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег 
Трофимов. 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского плани-
рует реализовывать совместную об-

разовательную программу бакалавриа-
та в ESG-сфере (экология, социальная 
политика и корпоративное управление) 
с Университетом Чанша (Китай) и науч-
но-образовательное сотрудничество в 
области NBICS (нано-, био-, инфо-, ког-
нито-, социотехнологии) с Аньхойским 
университетом (Китай). Данная работа 
будет проводиться по программе меж-
регионального сотрудничества «Волга-
Янцзы». 

Другим направлением международ-
ных связей станет работа в сфере запу-
ска сетевых программ магистратуры на 
английском языке с индийскими вузами 
– Университетом Мевар, Университе-
том Амити, Университетом Рамы, Инже-
нерным колледжем Бирла Вишвакарма 
Махавидьялая. При этом для студентов 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского откроются 
возможности в области академической 
мобильности – например, стажировки 

на базе филиала одного из индийских 
партнеров в Объединенных Арабских 
Эмиратах. 

Расширилась сеть партнерских 
школ за рубежом: уже сейчас Гимна-
зия им. Т. Аубакирова (Казахстан) 
выступила одной из зарубежных пло-
щадок для проведения отборочного 
этапа олимпиады «Будущие исследо-
ватели – будущее науки», международ-
ный трек которой в этом году проходит 
в Узбекистане, Казахстане, Киргизии 
и Туркменистане. Кроме того, активно 
развивается подготовка медицинских 
кадров. В группу медицинских вузов-
партнеров ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го вошли Гомельский государственный 
медицинский университет (Белорус-
сия) и Тегеранский медицинский уни-
верситет (Иран).

Пресс-служба ННГУ
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* * *
В Министерстве науки и высшего 

образования Российской Федерации 
состоялась церемония награждения 
победителей Всероссийского конкур-
са «Золотые Имена Высшей Школы». 
Профессор кафедры социальной без-
опасности и гуманитарных технологий 
факультета социальных наук Универси-
тета Лобачевского, д.п.н. Татьяна Му-
хина стала обладательницей награды в 
номинации «За вклад в науку и высшее 
образование», подноминация «За про-
ектную инициативу». 

Открыл мероприятие заместитель 
министра науки и высшего образова-
ния РФ Андрей Омельчук, он побла-
годарил всех собравшихся и отметил 
важность работы преподавателей выс-
шей школы. 

С приветственным словом выступи-
ла заместитель министра науки и выс-
шего образования РФ Ольга Петрова, 
подчеркнув важность высшего образо-
вания, служащего объединяющим эле-
ментом всей цепочки обучения. Она 
обратила внимание на то, что каждый 
преподаватель – наставник, который 
передает знания и опыт как молодым 
специалистам, так и студентам, вкла-
дывая в них верные ориентиры и помо-
гая выстроить путь в будущее. 

В день награждения прошла VI Наци-
ональная научно-практическая сессия 
«Лучшие практики победителей Все-
российского конкурса «Золотые Имена 
Высшей Школы» – 2023», где обсуди-
ли лучшие образовательные практики 
и наметили стратегические ориентиры 
развития.

* * *
14 декабря в онлайн-формате  ННГУ 

им. Н.И. Лобачевского и Университет 
Пурнима (Индия) подписали соглаше-
ния об академическом обмене студен-

тами и о сотрудничестве в области об-
разования и науки.  

Университет Пурнима стал четвертым 
индийским вузом-партнером Универси-
тета Лобачевского. Ранее соглашения с 
нижегородским вузом заключили Индий-
ский технологический институт Джод-
хпур, Университет Дели и Индийский 
технологический университет в Индоре. 

Ректор Университета Лобачевского 
Олег Трофимов отметил, что с каждым 
годом научные, образовательные и мо-
лодежные связи между Россией и Инди-
ей становятся крепче. Начиная с 2014 
года совместно с индийскими партнера-
ми Университет Лобачевского реализует 
научные проекты в рамках грантов. По 
двум основным направлениям, которые 
вошли в программу «Приоритет 2030» в 
качестве ведущих, с коллегами из Индии 
достигнуты успехи. 

Основным приоритетом на ближайшее 
время станет запуск совместных маги-
стерских программ на английском языке 
по направлениям: менеджмент, фунда-
ментальная информатика, информаци-
онные технологии, психология.

* * *
Делегация представителей Генераль-

ного консульства Республики Узбекистан 
посетила Университет Лобачевского. Во 
время визита представитель Агентства 
по внешней трудовой миграции при По-
сольстве Республики Узбекистан в Рос-
сийской Федерации Отабек Абдулгазиев 
встретился с иностранными обучающи-
мися – гражданами Узбекистана. Адми-
нистрацию Университета Лобачевского 
представляли заместитель проректора 
по международной деятельности и се-
тевому взаимодействию Константин Ке-
маев и начальник управления по работе 
с иностранными студентами Екатерина 
Смирнова. 

Участники встречи обсудили вопросы, 
связанные с обучением и жизнью сту-
дентов в Нижнем Новгороде. Студенты, 
в свою очередь, поблагодарили предста-
вителей Посольства и Генконсульства 
Республики за поддержку проходящих 
обучение в России. Также студенты по-
благодарили представителей админи-
страции Университета Лобачевского за 
помощь и поддержку в вопросах, связан-
ных с обучением и пребыванием в уни-
верситете.

* * *
Студенты Университета Лобачевско-

го приняли участие во встрече с главой 
Лиги безопасного Интернета. Встреча 
представителя Общественной палаты 
Российской Федерации и директора Ас-
социации участников рынка интернет-
индустрии «Лига безопасного Интерне-
та» со студентами прошла на площадке 
Приволжского исследовательского ме-
дицинского университета. 

В ходе мероприятия Екатерина Ми-
зулина делилась актуальным опытом в 
борьбе с экстремизмом и обеспечении 
информационной безопасности. Обсуж-
дались вопросы, беспокоящие молодое 
поколение, активно использующее Ин-
тернет. 

По словам Екатерины Мизулиной, 
Россия давно вовлечена в информаци-
онную войну, которая ведется в различ-
ных направлениях, включая интернет-
мошенничество. Она подчеркнула, что 
такие атаки могут привести не только 
к финансовым потерям, но и к вы -
нужденному участию в незаконных 
действиях, особенно среди подрост-
ков и студентов. Екатерина Мизулина 
отметила, что информационная война 
включает дезинформацию и действия 
блогеров, которые целенаправленно 
порочат страну и уходят за границу. 

После выступления последовали 
вопросы студентов, затрагивающие 
импортозамещение в Интернете, ин-
формационную безопасность, исполь-
зование искусственного интеллекта и 
другие. 

* * *
Финал профориентационной деловой 

игры «Траектория» для старшеклассни-
ков состоялся в Университете Лобачев-
ского. Организаторами игры выступили 
специалисты Управления развития ком-
петенций и карьерного проектирования 
ННГУ. Игра проходит каждый год в три 
этапа. 

Главная цель – дать возможность та-
лантливым обучающимся познакомить-
ся с университетом и будущей профес-
сией, понять на практике, подходит ли 
выбранная специальность, и вовремя 
скорректировать свой будущий профес-
сиональный путь. 

До очного этапа были допущены 
школьники, успешно преодолевшие 

предварительный заочный отбор. Всего 
в заочном этапе игры приняли участие 
1300 обучающихся из 67 городов, сел 
и поселков Нижегородской, Кировской, 
Владимирской и других областей стра-
ны. Из них в очный этап игры вышли 
589 участников из 180 школ, лицеев и 
гимназий. По итогам всей игры победи-
телями стали 9 человек, все они – уче-
ники 11 классов.

Экспертами стали представители ра-
ботодателей – партнеров игры и препо-
даватели Университета. Они оценивали 
системное и стратегическое мышление 
участников, коммуникабельность, от-
ветственность, стрессоустойчивость, 
навыки презентации и работы с инфор-
мацией. Победители получили диплом, 
дающий право на дополнительные 5 
баллов к результатам ЕГЭ при посту-
плении в Университет Лобачевского. 

В ходе финальных испытаний опре-
делили суперпобедителя. Им стал ни-
жегородец Дмитрий Логинов. В подарок 
он получил ноутбук.

* * *
В Музее истории «ГАЗ» в Нижнем 

Новгороде прошла конференция «Эко-
логическая безопасность на предпри-
ятиях автомобилестроения» для сту-
дентов нижегородских вузов. В ней 
приняли участие студенты 3-го курса 
кафедры экологии Института биологии 
и биомедицины (ИББМ) Университета 
Лобачевского вместе с к.б.н., доцентом 
кафедры экологии Дмитрием Гаврилко. 

Сотрудники компании ГАЗ рассказали 
о специфике деятельности, продукции 
автозавода, об условиях прохождения 
стажировки, о том, чем занимаются 
экологи и какие современные экологи-
ческие технологии внедряются в произ-
водственный процесс. 

В завершение конференции для сту-
дентов провели викторину и экскурсию 

в Музей истории «ГАЗ». Победителей на-
градили памятными подарками от компа-
нии. В число победителей вошел студент 
кафедры экологии ИББМ Виктор Бубнов. 

* * *
Студенты Института международных 

отношений и мировой истории (ИМОМИ) 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского стали брон-
зовыми призерами V Всероссийского 
конкурса начинающих переводчиков «На 
грани культур, языков и идей». 

В номинации «Перевод специального 
текста» 3-е место занял магистрант Да-
нил Шацких, в номинации «Художествен-
ный текст» 3-е место у студента 3-го кур-
са Михаила Новожилова. Направление 
подготовки обоих студентов – «Зарубеж-
ное регионоведение». Работу по подго-
товке студентов к конкурсу провела руко-
водитель Французского центра ИМОМИ 
Ольга Смирнова. Конкурс начинающих 
переводчиков ежегодно проводится Ор-
ловским государственным университе-
том имени И.С. Тургенева. 

В 2023 году число заявок увеличилось 
в два с половиной раза, и жюри оцени-
вало 764 конкурсные работы. Кроме 
российских участников, свои работы на 
конкурс представили студенты из Казах-
стана и Белоруссии.

* * *
Студент Института экономики и пред-

принимательства Университета Лоба-
чевского Никита Тарасов получил Гран-
при Российской национальной премии 
«Студент года». Награждение прошло в 
Москве на Церемонии закрытия Всерос-
сийского студенческого форума «Твой 
Ход–2023». 

Никита представлял Нижегородскую 
область в номинации «Общественник 
года» и вместе с почетным титулом полу-
чил 300 000 рублей на свою мечту. Кро-
ме того, на церемонии и другие студенты 
Университета Лобачевского получили 
награды. 

В треке «Делаю»: Иван Ходин, радио-
физический факультет, за серию мастер-
классов по радиоэлектронике «Радио.
точка»; Илья Клюев, ИФиЖ, за проект 
Военно-патриотической школы «Силь-
ные духом»; Анастасия Ратина из Ар-
замасского филиала Университета Ло-
бачевского за серию мастер-классов 
«Мелодия расписных ложек»; Любовь 

Каширина, факультет социальных наук, 
за проект Школы личностного роста 
«ВВЕРХ». 

В треке «Определяю» победителем 
стала студентка ИЭП  Лиана Галлямо-
ва. Победители получат по 1 000 000 
рублей и путевку на Всемирный фести-
валь молодежи в 2024 году.

* * *
Двухмесячный марафон Высшей шко-

лы искусств и дизайна (ВШИД) Универ-
ситета Лобачевского, который позво-
лил магистрантам посетить площадки 
в Нижегородской области, завершился 
в декабре. Финальным событием этого 
мероприятия стало заседание круглого 
стола. 

Выездные сессии на площадки в Ниж-
нем Новгороде, Арзамасе, Городце, 
Семенове, Чкаловске знакомили с объ-
ектами и их задачами на местах, ролью 
магистрантов ВШИД.  

На круглом столе обсуждались акту-
альность, объект и предмет исследо-
ваний, структура работы и имеющийся 
научный задел. Практически все рабо-
ты связаны с реальным запросом на 
изменения на местах. В работе кругло-
го стола приняли участие: и.о. декана 
Высшей школы искусств и дизайна  Уни-
верситета Лобачевского Елена Шлиен-
кова, заместитель директора ГМИИ им. 
А.С. Пушкина по региональному разви-
тию, куратор программы магистратуры 
«Менеджмент культуры и музеев» Анна 
Гор, директор МБУК «Городецкий исто-
рико-художественный музейный ком-
плекс» (на данный момент – директор 
АНО «АСИРИС») Екатерина Крюнас и 
другие специалисты.

* * *
III Всероссийский конкурс научно-

исследовательских работ и проектов 
«Энергия будущего» провели в Северо-
Кавказском федеральном университете 
в Ставрополе. На площадке собралось 
более 100 талантливых и одаренных 
школьников со всей России. Участни-
ки из Екатеринбурга, Республики Саха 
(Якутия), Ростова-на-Дону, Нижнего 
Новгорода, Ставропольского края защи-
щали исследовательские работы. В он-
лайн-режиме присоединились школьни-
ки из Красноярска. Конкурс проводился 
по нескольким направлениям: «Физика 
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и математика», «Естественные науки», 
«Гуманитарные и социальные науки», 
«Компьютерный инжиниринг и програм-
мирование». Воспитанники СУНЦ ННГУ 
вернулись с победами. 

2-е место в номинации «Естествен-
ные науки» заняли: Глеб Емелин, Да-
рина Ломакина, Елизавета Патрунина. 
Преподаватель Любовь Глазунова. 

3-е место в номинации «Компьютер-
ный инжиниринг и программирование» 
заняли: Егор Ерышев, Николай Плот-
ников, Артем Храмов. Преподаватель 
Олег Евстифеев. 

* * *
Директор Павловского филиала 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского Наталья 
Ягунова, директор Центра инноваци-
онного развития Александр Князев и 
научный сотрудник Центра трансфера 
технологий Максим Цветков приняли 
участие в заседании Ассоциации про-
мышленников и предпринимателей 
Павловского муниципального округа. 
По традиции собрания проходят на од-
ном из предприятий Павлова. В этот 
раз встречу провели на ЗАО «Инструм 
Рэнд».  

Перед участниками собрания высту-
пили председатель совета депутатов 
округа В.В. Куренков с докладом о со-
циально-экономическим положении 
Павловского муниципального образо-
вания. Директор центра занятости Е.С. 
Гусева рассказала о положении на рын-
ке труда. Генеральный директор ЗАО 
«Инструм Рэнд» Сергей Жаров провел 
экскурсию по предприятию и расска-
зал о переориентации производства и 
рынка продукции в связи с введенными 
санкциями. 

Представители со стороны Универси-
тета Лобачевского выступили с докла-
дом о возможностях взаимодействия 
Центра трансфера технологий с пред-
приятиями реального сектора эконо-
мики. По результатам встречи были за-
ключены соглашения о сотрудничестве. 

* * *
В Университете Лобачевского со-

вместно с Университетом «Туран» 
(Казахстан, Алматы) при поддержке 
отдела развития международного со-
трудничества в онлайн-формате про-
вели международный круглый стол, 

посвященный юбилею Конституции РФ, 
«Конституционный процесс на постсо-
ветском пространстве». 

Организаторами и участниками стали 
преподаватели кафедры конституцион-
ного и муниципального права (Универ-
ситет Лобачевского) и кафедры «Юри-
спруденция и Международное право» 
(Университет «Туран»). К работе кру-
глого стола подключились студенты из 
Узбекистана, обучающиеся на юридиче-
ском факультете по совместной образо-
вательной программе. 

С приветственным словом к участни-
кам круглого стола обратились декан 
юридического факультета Евгения Чер-
ных и зам. директора НИИ права уни-
верситета «Туран» Лейла Жанузакова. 

Участники круглого стола в своих вы-
ступлениях представили особенности 
конституционного процесса в России 
и Казахстане, обсуждали конституци-
онные реформы, проводимые в наших 
странах в последние годы. Университет 
Лобачевского и Университет «Туран» 
договорились об организации совмест-
ных научных мероприятий в будущем.

* * *
Более 200 уроков для школьников 

Нижнего Новгорода провели волонте-
ры Центра углеродного регулирования 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Органи-
заторы проекта – студенты, родители 
школьников, ученики средних и стар-
ших классов, сотрудники образова-
тельных организаций – всего около 30 
человек. 

Наиболее популярными темами ста-
ли изменение климата, раздельный 
сбор мусора и формирование экопривы-
чек. Всего участниками таких уроков ста-
ли более 6 тысяч школьников. Ребятам 
демонстрировали мультфильм, который 
выпустили специалисты ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. 

В доступной форме в нем рассказы-
вается, почему происходят изменения 
климата, что можно сделать, почему 
опасные природные явления проис-
ходят чаще и увеличиваются в силе. 
Мультфильм создан в рамках стратеги-
ческого проекта «Комфортная окружаю-
щая среда» программы стратегического 
академического лидерства «Приоритет 
2030». Сейчас специалисты Центра 
углеродного регулирования презентова-

ли вторую серию мультипликационной 
ленты. 

* * *
Кандидатов в волонтеры Всемирного 

фестиваля молодежи-2024 (ВФМ-2024) 
начали обучать в Университете Лоба-
чевского. Планируется подготовить 300 
человек из Нижегородской и Пензен-
ской областей, Республики Мордовии. 

Обучение проводится на базе Цен-
тра привлечения и обучения волонте-
ров ВФМ-2024. Цель – сформировать 
эффективную волонтерскую команду 
для успешной организации и проведе-
ния Всемирного фестиваля молодежи в 
2024 году. 

Сертифицированные тренеры ВФМ 
Екатерина Рябчикова и Марина Мас-
лова проведут тренинг, состоящий из 
четырех обучающих блоков. Они по-
знакомят будущих добровольцев с Фе-
стивалем и его ценностями, с его объ-
ектами и направлениями, правилами и 
кодексом волонтера. А также волонте-
ры узнают о мотивационной програм-
ме, благодаря которой они получат воз-
можность пройти стажировку в крупных 
компаниях, баллы от программы раз-
вития «Другое дело», доступ к курсам 
и программам дополнительного обра-
зования. Итоговые результаты отбора 
будут известны в начале 2024 года.

* * *
Ученые Университета Лобачевского 

стали участниками проекта «Встречи 
с интересными людьми». Он знакомит 
старшеклассников с особенностями са-
мых разных профессий. Первую встре-
чу провели в гимназии №2 Нижнего 
Новгорода. 

Перед ребятами выступили зав. ка-
федрой кристаллографии и экспери-
ментальной физики, д.ф.-м. наук, про-
фессор Евгений Чупрунов и аспирант 
кафедры теории и истории государства 
и права, член Совета молодых ученых 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского Юлия Чай-
ка. Евгений Владимирович рассказал 
гимназистам о «парадоксе темного 
неба». Ребята узнали о парадоксе Оль-
берса, почему свет бесчисленного мно-
жества звезд не достигает Земли и по-
чему ночью небо кажется нам темным. 

С гимназистами гуманитарного про-
филя занятие провела Юлия Чайка. 
Кульминацией встречи стало ее вы-
ступление с научно-популярной лекци-
ей «Права животных: миф или реаль-
ность».

* * *
Студенты Института международных 

отношений и мировой истории ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского стали победителями 
и призерами XII Всероссийской интер-
нет-олимпиады по профессионально 
ориентированному переводу. Олимпи-
ада была организована Университетом 
Решетнева (Красноярск) для студентов 
нелингвистических направлений и спе-
циальностей. 

В секции «Международный менеджмент» 
первое место заняла студентка Ин-
ститута международных отношений 
и мировой истории ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского (направление подготовки 
«Международные отношения») Мария 
Тепеева, на втором месте Валерия Та-
расова (направление подготовки «За-
рубежное регионоведение»). Участники 
олимпиады прошли 2 этапа испытаний: 
отборочный тест и перевод текста по 
профессионально ориентированной те-
матике. 

В олимпиаде участвовали студенты 
17 университетов из Санкт-Петербурга, 
Казани, Нижнего Новгорода, Ростова-
на-Дону, Владимира, Тулы, Чебоксар, 
Йошкар-Олы, Костромы, Новосибирска, 
Томска и Томской области, Красноярска 
и Красноярского края, Омска. 

* * *
Аспирант факультета социальных 

наук ННГУ им. Н.И. Лобачевского Мак-
сим Луппов стал победителем городско-
го грантового конкурса «Молодой Ниж-
ний» по итогам 2023 года. 

В номинации «Патриотизм» он пред-
ставил проект «Бессмертный полк 
(Интернационал)», который нацелен 
на освещение социальных аспектов 
сохранения исторической памяти сре-
ди не только российской, но и ино-

странной молодежи Нижнего Новгорода. 
Мероприятия программы позволят 

молодым людям узнать об особенно-
стях исторической памяти и услышать 
личные и семейные истории представи-
телей других культур. На участие в го-
родском грантовом конкурсе «Молодой 
Нижний» в 2023 году было подано 102 
заявки. Победителями стали авторы 29 
проектов.

* * *
Студентка факультета социальных 

наук ННГУ им. Н.И. Лобачевского Лю-
бовь Каширина стала победителем кон-
курсного трека «Делаю» Всероссийского 
студенческого проекта «Твой ход». 

Проект студентки, которая учится на 
4 курсе направления «Психология», и 
команды студенческого актива факуль-
тета социальных наук (ФСН) называет-
ся «Школа личностного роста „Вверх“». 
Это выездная программа для студентов 
ФСН, включающая лекции и мастер-
классы по тематике лидерства и коман-
дообразования. 

Задачи программы, разработанной при 
поддержке студенческого совета ФСН: 
знакомство с миром активного студенче-
ства, преодоление трудностей работы в 
команде. Свои заявки на участие в треке 
«Делаю» Всероссийского студенческого 
проекта «Твой ход» в 2023 году подали 
более 18 тысяч студентов из 67 регионов 
России.

* * *
Студенты Университета Лобачевского 

приняли участие в организации и про-
ведении Новогодней елки Полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском федераль-
ном округе. Праздник для детей провели 
в Нижегородской государственной ака-
демической филармонии им. М. Ростро-
повича. Обучающиеся помогали разда-
вать гостям праздника сладкие подарки. 

«Сказка «Добро возвращается!», хоро-
воды вокруг елки и  сладкие новогодние 
сюрпризы подарили яркие впечатления и 
эмоции. Благодарим наших студентов за 
активное участие в проведении детско-
го праздника», – отметила заместитель 
начальника управления по молодежной 
политике Университета Лобачевского 
Оксана Сарментова.

* * *
16 января в Институте Европы РАН 

состоялось XXXVII заседание Эконо-
мического семинара имени академика 
Н.П. Шмелева. 

С докладом «Формирование поли-
тической субъектности ЕС в системе 
многосторонних инициатив и мегаре-
гиональных торговых соглашений» 
выступили заведующая кафедрой ми-
ровой экономики и таможенного дела 
Института экономики и предпринима-
тельства ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го, д.э.н. Мария Горбунова и научный 
сотрудник АНИИ «Лобачевский» Ин-
ститута международных отношений и 
мировой истории, кафедры мировой 
экономики и таможенного дела, к.и.н. 
Игорь Комаров. 

В исследовании авторы выдвинули 
гипотезу, согласно которой заключение 
Евросоюзом региональных торговых 
соглашений с Японией, Канадой, Сооб-
ществом развития Юга Африки (САДК), 
АСЕАН, а также новая многосторонняя 
инициатива ЕС «Глобальный портал» 
– элементы реагирования на переход-
ный период в трансформации мирового 
порядка. Реализация подобных иници-
атив может привести к формированию 
полюса новой архитектуры на основе 
Европы. 

После представления доклада со-
стоялась дискуссия, в ходе которой 
авторам был задан ряд вопросов и 
высказаны пожелания относительно 
дальнейших направлений исследо-
вания. Заседание вела руководитель 
Семинара, заместитель директора 
ИЕ РАН, профессор О.В. Буторина. 
Мария Горбунова и Игорь Комаров 
входят в исследовательскую группу 
гранта Российского научного фонда 
«Ресурсность центров силы и форми-
рование межгосударственной архи-
тектуры безопасности и устойчивого 
развития в условиях трансформации 
мирового порядка».

* * *
Доктор философских наук, профес-

сор, зав. кафедрой социально-полити-
ческих коммуникаций ИМОМИ Универ-
ситета Лобачевского Антон Фортунатов 
стал лауреатом премии литературного 
журнала «Нижний Новгород» за 2023 
год в номинации «Публицистика». Тор-
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жественное вручение премии прошло 
в Областной научной библиотеке им. 
В.И. Ленина 17 января. 

«Публицистика для меня – это уме-
ние оставаться самим собой и еще 
искусство быстро записывать свои 
мысли», – сказал Антон Фортунатов в 
ответном слове. 

Его «Два эссе на тему постгуманиз-
ма» были опубликованы в первом но-
мере журнала.

* * *
Студенты четырех российских вузов – 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского, МАИ, МГТУ 
им. Н.Э. Баумана и СПбГУПТД (Санкт-
Петербургский государственный универси-
тет промышленных технологий и дизайна) 
работают над созданием механизма для 
кроссовок, который помогает обуваться без 
помощи рук. Проект «Обуватор» призван 
упростить жизнь людям. 

Механизм работает при помощи специ-
ального пульта или приложения на теле-
фоне. Устройство включает в себя блок 
электроники и механизм, который может 
отодвигать и возвращать язычок обуви, раз-
вязывать и завязывать шнурки,   ослаблять 
и затягивать шнуровку. Команды на него 
подаются с помощью кнопки в приложении 
для смартфона. В дальнейшем будет до-
бавлена функция голосового управления. 

От Университета Лобачевского в проекте 
участвуют: студент 2-го курса Института ин-

формационных технологий, математики и 
механики Андрей Страхов, он работает в 
качестве инженера-конструктора (сборка 
механизма и электроники), и студент 2-го 
курса Института биологии и биомедицины 
Александр Осипов, который выступает 
как помощник руководителя, менеджер, 
бизнес-аналитик. 

Разработка заняла первое место на 
Всероссийском конкурсе «Твое дело. 
Молодой предприниматель России» в но-
минации «Социальное предприниматель-
ство». Кроме того, авторы проекта стали 
финалистами молодежной предпринима-
тельской программы «Я в деле». Сейчас 
они принимают участие в фестивале сту-
денческого предпринимательства «Мо-
сква – точка старта». Старт тестирования 
«Обуватора» намечен на весну 2024 года.

Пресс-служба ННГУ

оБщество «Знание» воЗроДилось 

В 2023 году в Нижегородской области 
состоялось 319 просветительских меро-
приятий, организованных региональным 
отделением Российского общества «Зна-
ние». Слушателями стали более пяти тысяч 
нижегородцев, рассказал директор регио-
нального отделения Сергей Золотов в ходе 
отчетного заседания, посвященного итогам 
работы общества «Знание» в регионе. 

По словам Сергея Золотова, в региональ-
ном отделении общества «Знание» состоят 
145 человек, команда лекторов насчитывает 
более 80-ти участников. Просветительские 
мероприятия прошли в 30 муниципалитетах 
региона и в Нижнем Новгороде. 

На заседании были избраны делегаты IV 
Съезда общества «Знание», который прой-
дет в феврале 2024 года в Москве. Ими ста-
ли заместитель губернатора Нижегородской 
области, заместитель председателя Наблю-
дательного совета регионального отделения 
общества «Знание» Андрей Гнеушев и рек-
тор ННГУ им. Н.И. Лобачевского, председа-

тель регионального отделения Олег Трофимов. 
«В итоге по количеству организованных меро-
приятий и по числу слушателей акции «Поде-
лись своим Знанием» Нижегородская область 
вошла в топ-3 среди субъектов Приволжского 
федерального округа и топ-8 по России. Есть 
успехи и у наших школьников. Так, при нашем 
содействии ребята успешно поучаствовали в 
конкурсе «Лига знаний: школы и колледжи». 
Команда лицея №40, направленная на финал 
конкурса в Москву, вошла в топ-10 конкурса. 
Еще 49 нижегородских школьников приняли 
участие в проекте «Детская школа наставни-
чества». По числу заявок мы заняли третье 
место в ПФО», – рассказал Сергей Золотов. Он 
отметил, в 2024 году региональное отделение 
планирует расширять сеть партнеров в регио-
не, работать с библиотеками как площадками 
для лекториев «Знания», возрождать програм-
му общественных представителей «Знания» в 
муниципалитетах. 

Кроме того, благодарственными письмами 
общества «Знание» отмечены самые актив-

ные просветители и деятели регионального 
отделения. Награды получили Анатолий Евге-
ньевич Шамин, Роман Александрович Зыков, 
Ирина Альбертовна Зверева и Ян Тимофее-
вич Шварц. 

«65 лет я состою в обществе «Знание», 
основанном Сталиным. Я – сын полка 57-й 
бригады НКВД в годы Великой Отечественной 
войны, начинающий политработник в 1958 
году, прошел путь от солдата до полковника, 
от секретаря комсомольской организации ар-
тиллерийского полка до начальника кафедры 
Горьковского высшего военного училища тыла. 
И я очень рад, что спустя столько лет общество 
«Знание» возродилось», – обратился к собрав-
шимся академик международной академии 
наук, лектор общества «Знание» Ян Шварц. 

Благодарственными письмами министер-
ства образования и науки Нижегородской 
области были награждены Ксения Алексан-
дровна Бугрова, Максим Владимирович Кру-
чинин, Светлана Александровна Соткина, 
Анатолий Евгеньевич Шамин и Тамара Тимо-
феевна Щелина. 

В завершение мероприятия нижегородское 
отделение поддержало инициативу региональ-
ного лектора Российского общества «Знание» 
Глеба Барковского о съемке просветительско-
го документального видеофильма «Путь по 
волнам – жизнь и руководство Николая Сер-
геевича Жаркова», посвященного памяти вы-
дающегося нижегородца – директора завода 
«Красное Сормово» в 1984–2018 годах.

откроется Центр искусственного интеллекта в сФере МеДиЦины 

Исследовательский центр «Дове-
ренный искусственный интеллект для 
здравоохранения» откроют в Универ-
ситете Лобачевского в рамках феде-
рального проекта «Искусственный 
интеллект» нацпроекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации». 

Отбор шести научно-образователь-
ных организаций, которые получат го-
сударственную поддержку на развитие 
отраслевых исследовательских цен-
тров в сфере искусственного интел-
лекта (ИИ), состоялся при поддержке 
Правительства России. «По поручению 
Президента России мы провели вторую 
волну отбора исследовательских цен-
тров в сфере ИИ в приоритетных от-
раслях экономики и отобрали лучшие 
заявки, которые прошли многоэтапную 
научную и методическую эксперти-
зу. Новые центры будут активно во-
влечены в научную повестку в рамках 
обновленной Национальной стратегии 
развития ИИ до 2030 года, смогут реа-
лизовать масштабные задачи в сфере 
искусственного интеллекта совместно 
с выделенными в 2021 году действую-
щими исследовательскими центрами», 
– отметил заместитель председателя 
Правительства РФ Дмитрий Черны-
шенко.  

Победителями второй волны, кроме 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского, стали 
НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина, 
Самарский университет им. акаде-
мика С.П. Королева, Новосибирский 
государственный университет, НИЯУ 
МИФИ, СПбГУ. 

Губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин отметил, что подготовка 
заявки на конкурс велась совместными 
усилиями ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
и АНО «Горький Тех», отвечающих за 
развитие искусственного интеллекта 
в Нижегородской области. «В рамках 
реализации программы Центра будут 
создаваться принципиально новые 
технологии, разрабатываться иссле-
довательские и образовательные про-
граммы, которые позволят привлечь 
талантливых школьников и студентов. 
Нижегородский центр искусственного 
интеллекта, безусловно, станет одной 
из опорных точек всей экосистемы тех-
нологического суверенитета региона, в 
которую уже входят ИТ-кампус мирового 
уровня «НЕЙМАРК», Нижегородский на-
учно-образовательный центр, иннова-
ционный научно-технологический центр 
«Квантовая» долина» и другие учрежде-
ния», – рассказал губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин. 

Новый центр возглавит директор Ин-
ститута информационных технологий, 
математики и механики (ИИТММ) ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, доктор физико-
математических наук Николай Золотых. 
Центр займется разработкой и внедре-
нием алгоритмов искусственного интел-
лекта для оценки и мониторинга рисков 
возникновения различных групп заболе-
ваний, таких как болезни сердечно-со-
судистой системы. «Разрабатываемые 
центром решения в целом будут на-
целены на снижение смертности, под-
держку принятия решений в сложных 

диагностических случаях и на решение 
иных актуальных задач по совершен-
ствованию системы здравоохранения. 
Для нас было важно обеспечить для 
университета привлечение сильных 
индустриальных партнеров, поддер-
жать процесс подготовки и подачи за-
явки. Мы надеемся, что новый центр 
не только позволит создавать новые 
отечественные технологии, но и станет 
платформой для новых программ обу-
чения и исследований для нижегород-
ских студентов», – добавил директор 
АНО «Горький Тех» Евгений Федосеев. 

Индустриальными партнерами по 
созданию центра выступают ООО 
«Лартех Телеком» (АО «ЭР-Телеком 
Холдинг») и ПАО «Сбербанк России». 
Их продуктовые разработки помогут 
реализовать ИИ-решения в макси-
мально короткие сроки. 

Университет Лобачевского был 
выбран в качестве базы для центра 
благодаря большому заделу в обла-
сти фундаментальных разработок в 
сфере искусственного интеллекта,  
накопленному опыту внедрения соб-
ственных ИИ-разработок, особенно в 
области здравоохранения. «Победа в 
конкурсе – высокая оценка для нас. 
Создание центра важно для дальней-
шего развития исследований в обла-
сти ИИ в нашем университете. Дея-
тельность центра будет направлена 
как на разработку новых фундамен-
тальных методов в области доверен-
ного ИИ, так и на применение этих 
методов в сфере ИИ. Будут разрабо-
таны фреймворки для оценки степени 
доверенности, неуязвимости к ата-
кам, исправления ошибок и объясне-
ния решений систем ИИ», – отметил 
ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов. 

Свои задачи центр будет решать в 
плотном взаимодействии с другими 
центрами искусственного интеллекта, 
в том числе открытыми в 2021 году в 
рамках первой волны: Институтом си-
стемного программирования РАН, 
Университетом ИТМО. 

На создание исследовательского 
центра «Доверенный искусственный 
интеллект для здравоохранения» 
выделено свыше 377 млн рублей го-
сударственной поддержки при пла-
нируемом объеме внебюджетного 
софинансирования порядка 150 млн 
рублей.

Пресс-служба ННГУ
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ПоБеДителей олиМПиаДы школьников награДили в университете

наши ученые Получили Патенты и охранные свиДетельства на раЗраБотки  

15 января в Университете Лобачевского 
прошло торжество по случаю професси-
онального праздника – Дня российской 
печати. Праздник объединил ведущих 
нижегородских журналистов, руководи-
телей СМИ, преподавателей, студентов, 
магистрантов и аспирантов кафедры 
журналистики Института филологии и 
журналистики (ИФиЖ), работодателей, 
представителей министерства информа-
ционной политики и взаимодействия со 
средствами массовой информации Ниже-
городской области. 

В этот день 26 деятелей медиасферы 
были награждены благодарственными 
письмами регионального правительства и 
Университета Лобачевского. 

С приветственными словами к участни-
кам обратилась заместитель министра на-
уки и высшего образования России Ольга 
Петрова. Она поздравила представителей 
средств массовой информации с профес-
сиональным праздником и отметила боль-
шое значение таких традиционных встреч, 
проводимых кафедрой журналистики Уни-
верситета Лобачевского. «Большое спаси-
бо журналистам за труд, за умение найти 
правильные слова для того, чтобы пере-
дать нужные смыслы. И, конечно, желаю 
успехов начинающим журналистам, сту-
дентам, которые осваивают профессию. 
Здорово, что и они имеют возможность 
присутствовать на таких встречах. Это 
подчеркивает преемственность, что, ко-
нечно, очень важно в любом деле. Удачи, 
и пусть все получается!» – сказала Ольга 
Петрова. 

Заместитель министра информацион-
ной политики и взаимодействия со сред-
ствами массовой информации Нижегород-
ской области Наталья Полякова вручила 
благодарственные письма сотрудникам 
кафедры журналистики, представителям 
СМИ. «От имени правительства Нижего-
родской области, от имени министра по-
здравляю вас с Днем российской печати! 
Особые слова благодарности кафедре 

журналистики Университета Лобачевско-
го за многолетнюю плодотворную работу. 
Коллегам-журналистам я желаю успехов, 
хороших и ярких событий. Пусть работа 
приносит радость! А будущим журналистам 
желаю найти свою дорогу. Успехов!» – отме-
тила Наталья Полякова. 

Участников мероприятия приветствовал 
проректор по стратегическому развитию 
Университета Лобачевского Никита Авра-
лев. Он отметил, что выпускников нашей 
кафедры журналистики можно встретить 
буквально по всей стране, и везде они с гор-
достью говорят о том, что профессиональ-
ную подготовку получили в Нижнем Новго-
роде. Безусловно, кафедра журналистики 
является флагманом профильного образо-
вания в регионе. 

В свою очередь заведующая кафедрой 
журналистики Ольга Савинова напомнила, 
что ставшая доброй традицией ежегодная 
встреча журналистского сообщества про-
ходит уже в 24-й раз и давно вышла за гра-
ницы кафедры, став общегородским собы-
тием. 

Важность таких встреч подчеркнул дирек-
тор филиала ВГТРК ГТРК «Нижний Новго-

род» Назарий Зеленый: «Есть не так много 
праздников, которые объединяют наше 
профессиональное сообщество. Первона-
чально этот день стал отмечаться благо-
даря именно печатной прессе, но – как ра-
дийщики, так и телевизионщики – мы все 
являемся частью того самого сообщества 
средств массовой информации, которое 
переживает сейчас непростые времена и 
у которого огромное количество вызовов. 
Этот праздник объединяет нас всех. Я бла-
годарен Университету Лобачевского, Ин-
ституту филологии и журналистики и до-
рогой для всех нас кафедре журналистики 
за возможность быть здесь, обсуждать с 
коллегами проблемы, думать о том, куда 
нам двигаться дальше». 

Директор Института филологии и жур-
налистики университета Лариса Жуков-
ская выразила благодарность собравшим-
ся коллегам за многолетнее партнерское 
взаимодействие и участие в образова-
тельном процессе института: «Именно по-
этому наше гуманитарное, журналистское 
образование получается не только класси-
ческим, но и профессионально ориентиро-
ванным».

55 патентов и свидетельств о государствен-
ной регистрации результатов интеллектуаль-
ной деятельности получили ученые Универси-
тета Лобачевского в 2023 году при содействии 

регионального Центра трансфера технологий 
(ЦТТ). В Роспатенте зарегистрировано 41 
охранное свидетельство на программы для 
электронных вычислительных машин, базы 
данных и топологии интегральных микро-
схем. Кроме того, 10 инновационных раз-
работок получили российские патенты, а 
четыре изобретения – евразийские. 

«Все запатентованные технические реше-
ния 2023 года так или иначе лежат в области 
передовых цифровых, интеллектуальных про-
изводственных технологий, роботизированных 
систем, новых материалов и способов констру-
ирования, создания систем обработки боль-
ших объемов данных, машинного обучения и 
искусственного интеллекта, создания автома-

тических систем управления», – объяснил 
специфику поданных заявок минувшего года 
директор Центра трансфера технологий Уни-
верситета Лобачевского Владимир Ванин. 

Он отметил, что зарегистрированные 
РИД (результат интеллектуальной деятель-
ности), созданные учеными университета, 
служат развитию ряда приоритетных для 
страны направлений, в их числе – ком-
пьютерное моделирование наноматери-
алов, наноустройств и нанотехнологий; 
технологии снижения потерь от социально 
значимых заболеваний; технологии инфор-
мационных, управляющих, навигационных 
систем; нано-, био-, информационные, ког-
нитивные технологии и многие другие.

Финал МеЖДунароДного конкурса «иннограД» 

В конце прошлого года в ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского состоялся финал Второго 
международного образовательного кон-
курса по молодежному предприниматель-
ству «ИННОГРАД». Всероссийская про-
грамма «ИННОГРАД» состоялась в 12-й 
раз и второй год подряд – в международ-
ном формате. В этом году в программе 
приняли участие представители вузов Уз-
бекистана и Белоруссии. По традиции фи-
нал прошел в гибридном формате в Точке 
кипения ННГУ. 

В 2023 году студенты из 21 вуза России и 
образовательных организаций-партнеров 
из государств – членов Евразийского эко-
номического союза создали на авторской 
платформе ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
iGeneration 169 проектов. Они соревнова-
лись за право стать лучшими в четырех 
номинациях: «Инновации и интеллект» 
(технологическое предпринимательство); 
«Предпринимательская активность» (ма-
лый бизнес); «Социальное проектирова-
ние» (социальный бизнес); «Творческое 
мышление» (креативные индустрии). 

В двухмесячной образовательной про-
грамме «ИННОГРАДА», реализуемой 
командой ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
приняли участие 970 студентов под руко-
водством 43 наставников. 

В состав жюри финала конкурса про-
ектов вошли руководители и специалисты 
общественных организаций, бизнеса и 
науки, имеющие опыт экспертной работы 
по профильным направлениям, ведущие 
представители академического и иннова-
ционного сообщества ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. 

В финале конкурса были представлены 
24 проекта (по 6 в каждой номинации). По-
бедителями и призерами стали наши ко-
манды. 

В номинации «Инновации и интеллект»: 
2-е место – Генератор 3D-моделей «BOV-
AI», ННГУ им. Н.И. Лобачевского; 3-е место 
– Вертикальные агрофермы, ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. 

В номинации «Социальное проектирова-
ние»: 1-е место – Центр обучения и повы-
шения квалификации «Димай», ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского; 3-е место – Мобильное 
приложение «Магия цифр», Арзамасский 
филиал ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

В номинации «Творческое мышление»: 
1-е место – «Нижний Новгород – играй и уз-
навай», ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

В конкурсе «ИННОГРАД» важную роль 
играет академическое наставничество. В 
2023 году лучшими педагогами-наставниками 
стали: в номинации «Молодой наставник» 2-е 

место – Дарья Бузина, Арзамасский филиал 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского; в номинации 
«Опытный наставник» 1-е место – Мария 
Прохорова, ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского благодарит 
партнеров за участие в организации и про-
ведении финала мероприятия. Проректор по 
стратегическому развитию ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Никита Авралев в заключитель-
ном слове поздравил всех победителей и 
призеров конкурса, отметив, что университет 
продолжит работу по развитию студенческо-
го предпринимательства, в том числе с уче-
том гранта стартап-студии, которую ННГУ вы-
играл в 2023 году. Международный конкурс 
«INNOGRAD International (Инноград II)» реа-
лизуется по программе стратегического ака-
демического лидерства «Приоритет 2030».

Региональная олимпиада школьни-
ков «Олимп СУНЦ Лобачевский» для 
учащихся 9–11 классов завершилась 
в Нижегородской области. В ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского состоялось торже-
ственное награждение победителей и 
призеров. 

На участие в олимпиаде было по-
дано более 280 заявок от учащихся 
из Нижнего Новгорода и области. 
Интеллектуальные соревнования 
проходили в два этапа. Первый – 
дистанционный. Во второй (очный) 
тур прошли 97 человек, которые по-
казали лучшие результаты на отбо-
рочном этапе. Из них по математике 
– 21, по физике – 22, по химии – 24 
и по биологии – 30 обучающихся. На-
званы лучшие в каждой возрастной 
категории. 

Награждали ребят проректор по моло-
дежной политике и воспитательной ра-
боте ННГУ Елена Чуманкина, начальник 
Управления профориентации и приема 
абитуриентов Павел Агрба, директор 
СУНЦ ННГУ Евгения Хансуварова и зам. 
директора центра выявления и развития 
талантов у детей и молодежи «Вега» Лю-
бовь Подгурская. 

«Каждый из вас, безусловно, очень та-
лантлив, и вы задумываетесь о своем бу-
дущем. Университет Лобачевского готов 
помогать на вашем пути. Мы стремимся 
создать такую атмосферу, чтобы каждый 
смог проявить себя и свои способности», 
– сказала Елена Чуманкина.

Победители и призеры Олимпиады 
получат дополнительные баллы при по-
ступлении в Университет Лобачевского 
(для обучающихся 11 класса) и Специ-

ализированный учебный научный центр 
(СУНЦ) ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
(для обучающихся 9–10 классов) на 
соответствующее профилю олимпиады 
направление.

Пресс-служба ННГУ
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Чавес Галван Густаво (Мексика)

конФеренЦия Посвящена ПреПоДаваниЮ оДаренныМ ДетяМ

ЗиМние вПечатления иностранных стуДентов

Ежегодная межрегиональная конфе-
ренция СУНЦ ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского «Большие вызовы: педагогические 
технологии в работе с одаренными деть-
ми» состоялась на базе учебного корпуса 
СУНЦ ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ба-
лахнинского филиала. 

Цель конференции – совершен-
ствование системы педагогических 
инструментов выявления, поддержки 
и развития одаренных детей, улучше-
ние качества преподавания,  распро-
странение передового педагогического 
опыта. Мероприятие провели в форма-
те публичного выступления с методи-
ческим докладом. Состоялись откры-
тый урок, мастер-класс и презентация 
проекта. 

Основные направления работы 
конференции: обучающиеся с повы-
шенным образовательным запросом: 
ответы на вызовы современного об-
разования; педагогические практики 
работы с одаренными детьми по сле-
дующим предметным направлениям: 
физико-математическим и естествен-
но-научным; система подготовки бу-
дущих исследователей по этим на-
правлениям; проблемы диагностики 
одаренности; электронное обучение: 
актуальные вопросы и современные 
практики. 

В пленарном заседании приняли уча-
стие и.о. начальника управления обра-

зования и социально-правовой защиты 
детства Балахнинского муниципального 
округа Светлана Дурыничева, к.э.н., ди-
ректор Балахнинского филиала ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Евгения Хансу-
варова, к.п.н., доцент кафедры матема-
тики, физики и информатики факультета 
естественных и математических наук 
Арзамасского филиала ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Лариса Нестерова, на-
чальник учебно-методического отдела 
Института открытого дистанционного 
образования ФГБОУ ВО «Новосибир-
ский государственный педагогический 
университет», эксперт Марина Юсова и 
другие.

В секции «Физико-математическое на-
правление» приняли участие к.ф.-м.н., 
доцент кафедры теоретической физи-
ки, заведующий кафедрой физического 
материаловедения физического фа-
культета ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

Антон Конаков, заведующий лабора-
торией кафедры физики полупрово-
дников, электроники и наноэлектрони-
ки физического факультета ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Александр Круглов 
(мастер-класс с демонстрацией обору-
дования лаборатории СУНЦ), учителя 
СУНЦ ННГУ Егор Федоров, Екатерина 
Архипова, учитель Балахнинского фи-
лиала ННГУ Юлия Грищенкова. 

В секции «Химико-биологическое на-
правление» приняли участие: к.х.н., 
доцент кафедры аналитической и ме-
дицинской химии, зам. декана химиче-
ского факультета ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Павел Мосягин,  к.х.н., доцент 
кафедры неорганической химии хими-
ческого факультета ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Елена Тихонова. Все участ-
ники и спикеры получили сертификаты 
и памятные подарки.

Мохамед Рагаб Махмуд Ахмед (Египет)

Музей ННГУ показал интересную 
выставку. На фотографиях иностран-
ных обучающихся Университета 
Лобачевского представлены яркие 
впечатления от русской зимы. На 
страницах 13–16 мы публикуем неко-
торые работы. Участники поделились 
своими эмоциями. 

Шакер Петер Надер Махер (Египет, 
Институт клинической медицины): 

«Зима в России – волшебное время, 
когда земля покрывается белым одея-
лом, а воздух пронизывает свежестью 
и чистотой. Волшебство зимы в Рос-
сии раскрывается в своей полной кра-

се: снежные пейзажи, ледяные узоры 
на окнах и дыхание, превращающееся 
в облачко из пара».

Аббуд Хасан (аспирант ИЭП): 
«Жизнь все еще продолжается, и на-

дежда еще есть... снежинки все еще 
падают и тихо стучатся в твое окно... 
и ты подходишь и смотришь на снег... 
и становишься перед окном. Наблюде-
ние за красотой снега и великолепием 
его форм… Прекрасная архитектура 
заставит тебя улыбнуться, и ты забу-
дешь, что тебя беспокоит... даже на 
несколько мгновений... и ты почувству-
ешь радость…»

Сара Аллош (Сирия, Институт кли-
нический медицины):

«Закат: Закат зимой всегда особен-
ный, с фиолетово-оранжевым цветом».

Бехарано Фиерро Тавиньа Элиза-
бет (Эквадор, Институт клинической 
медицины): 

«Русская зима просто волшеб-
на. Впервые я увидела снег именно 
здесь. Это было 2 года назад. Зима 
для меня связана с Рождеством. Каж-
дый год я с нетерпением жду зимы. 
Вид снега делает меня счастливой. 
Красота в самом неожиданным – вот 
что такое зима для меня».
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Раджеш (Бангладеш)

соЗДание Партнерских свяЗей с учеБныМи ЗавеДенияМи  серБии

День нейтралитета туркМенистана
Яркий и незабываемый праздник 

организовали представители сове-
та туркменских обучающихся нашего 
университета в честь Дня нейтрали-
тета Туркменистана. В рамках ме-
роприятий, направленных на социа-
лизацию и адаптацию иностранных 
обучающихся, работы по созданию 
условий для знакомства с культурой 
и традициями стран, представители 
которых обучаются в ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, отдел поддержки ино-
странных студентов на регулярной 
основе проводит культурно-массовые 
мероприятия. Совсем недавно состо-
ялся Фестиваль культур Lobachevsky 
UniverSum. 

«Туркменские ребята всегда очень 
активно принимают участие в различ-
ных социокультурных и спортивных 
мероприятиях. А ежегодно проводи-
мый при непосредственном участии 

туркменских студентов праздник весны 
Навруз стал визитной карточкой сооб-
щества иностранных обучающихся! Но 
в этот раз ребята превзошли сами себя, 
организовав веселый и очень красивый 
праздник. И особенно важно то, что в 
подготовке и реализации программы 
концерта, посвященного Дню нейтрали-
тета, приняли участие студенты из дру-
гих стран, что подчеркивает дружеские 
отношения в многонациональной среде 
иностранных обучающихся», – отметил 
начальник отдела поддержки иностран-
ных студентов Дмитрий Медведев. 

Главным идейным вдохновителем 
и организатором мероприятия стал 
студент 2-го курса магистратуры, ру-
ководитель совета туркменских обу-
чающихся Шейхназар Давлетов. Это 
уже не первая инициатива, которую 
осуществляет сообщество туркменских 
студентов. Таким образом ребята де-

Состоялся визит делегации ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского в Сербию, в ходе ко-
торого заместитель проректора по меж-
дународной деятельности и сетевому 
взаимодействию Константин Кемаев и ру-
ководитель Сербского центра Ирина Абра-
мова посетили партнерские организации в 
Нише, Алексинаце, Шабаце, Нови-Саде и 
Белграде. 

Состоялись рабочие встречи с дирек-
торами гимназий-партнеров, по итогам 
которых организована система опера-
тивного обмена информацией и органи-
зации научно-образовательных и просве-
тительских мероприятий. Для каждого 
участника школьного кластера нашего 
университета в Сербии будет подготов-
лена «дорожная карта», конкретизирую-

щая направления и формат совместной 
деятельности. Например, на базе одной из 
нови-садских гимназий в ближайшее вре-
мя будет открыт Русско-сербский центр 
побратимских связей при поддержке го-
родских администраций Нижнего Новгоро-
да и Нови-Сада. 

В каждой гимназии: «Светозар Марко-
вич» (г. Ниш), «Лаза Костич» (г. Нови-Сад), 
«Исидора Секулич» (г. Нови-Сад), «Йован 
Йованович Змай» (г. Нови-Сад), Алексинац-
кой и Шабацкой гимназиях были проведены 
презентации возможностей обучения в на-
шем вузе, языковые мастер-классы и ин-
теллектуальные игры. Во встречах приняли 
участие сербские выпускники ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Ф. Николич, И. Марьянович и 
М. Андрич, рассказавшие об опыте обуче-

ния в университете и о старте успешной 
карьеры в Сербии. 

Активно обсуждались вопросы межву-
зовского взаимодействия: на встрече в 
Нишском университете были согласова-
ны запуск академической мобильности в 
весеннем семестре и совместный летний 
лагерь на юге Сербии. В ходе перего-
воров с руководством филологического 
факультета Белградского университета 
проработаны более гибкие условия сту-
денческих обменов, возможности орга-
низации совместных олимпиад, летних 
школ и лекционных онлайн-занятий на 
базе Сербского центра ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. В Европейском центре 
мира и развития при Университете мира 
ООН (ECPD) состоялась встреча с д-ром 
Лилианой Маркович, курирующей рос-
сийско-сербское сотрудничество, в ходе 
которой представители ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского обсудили детали запуска 
в 2024 году совместной магистратуры по 
финансам и управлению бизнесом, от-
крытие обучающих курсов. Кроме того, в 
феврале 2024 года планируется обнов-
ление соглашений о сотрудничестве с 
Нови-Садским университетом. 

Представители ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского посетили Русский дом в Белграде, 
где провели переговоры с руководителем 
Представительства Россотрудничества в 
Сербии Евгением Барановым. Были под-
ведены промежуточные итоги уже реали-
зованных проектов, намечены планы по 
сотрудничеству на ближайший год, скор-
ректирован график и формат работы ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского в группах по отбору 
на обучение в Сербии, Боснии и Герцего-
вине, Черногории и Северной Македонии 
по квоте Правительства РФ.

монстрируют не только свою культуру, 
но и готовность реализовывать свой 
творческий и личностный потенциал, 
показывая пример другим. 

Пресс-служба ННГУ

Шакер Петер Надер Махер (Египет)
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь

ФиЗическая активность ПоЖилых лЮДей Первая сессия 

Ученые Университета Лобачевского 
обнаружили связь между определен-
ными генами и исходным вегетативным 
тонусом (ИВТ) человека, благодаря 
чему можно определять предраспо-
ложенность к различным видам фи-
зической активности. Исследования 
проводились в рамках стратпроекта 
«Здоровое поколение» программы 
стратегического академического ли-
дерства «Приоритет 2030». Это со-
вместная работа сотрудников кафедры 
спортивной медицины и психологии 
факультета физической культуры и 
спорта (ФКС) ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, Ивановской государственной 
медицинской академии, Российского 
национального исследовательского 
медицинского университета им. Н.И. 
Пирогова, Чайковской государственной 
академии физкультуры и спорта. 

В исследовании приняли участие 
200 человек – представителей поко-
ления 60+. Главная цель – увеличение 
продолжительности, качества жизни, 
продление трудовой активности на-
селения старшей возрастной группы. 
Исследователи поставили перед со-
бой задачу – изучить мотивационные 
аспекты и сформировать у пожилых 
людей интерес к двигательной актив-
ности. 

«Мы предположили, что для фор-
мирования мотивации необходимо 
учитывать индивидуальные особен-
ности организма человека, в качестве 
которых выступили не только динами-
ческие показатели текущего функцио-
нального состояния, но и глобальные 
системообразующие параметры дея-
тельности организма. Одним из таких 
параметров мы предложили исполь-
зовать исходный вегетативный тонус. 
Именно ИВТ играет важную роль в 
деятельности вегетативной нервной 
системы, обеспечивающей эффек-
тивную адаптацию человека к любым 
изменениям как внешней, так и вну-
тренней среды организма, в том чис-
ле к физическим нагрузкам. И очень 
важно, чтобы эта физическая актив-
ность соответствовала особенностям 
вегетативной регуляции», – рассказа-
ла руководитель проекта, доктор ме-
дицинских наук, профессор кафедры 
спортивной медицины и психологии 
факультета ФКС ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского и профессор кафедры фи-
зической культуры Ивановской госу-
дарственной медицинской академии 
Наталья Нежкина. 

По словам Н. Нежкиной, в таком 
случае будут неизменными в течение 
всей жизни человека его психофизи-
ческие особенности, и в зависимости 

от ИВТ необходимо подбирать физиче-
скую нагрузку для лучшего результата. 
«Люди одного ИВТ склонны к малым 
групповым формам работы. Такому че-
ловеку мы будем подбирать движения 
в малой группе или индивидуально. То 
есть мы подберем тренировку в соот-
ветствии с психологией и физическими 
качествами, чтобы человек проявил 
свои сильные стороны, испытал удо-
вольствие. У другого типа исходно-
го вегетативного тонуса преобладает 
экстраверсия, импульсивность, агрес-
сивность, активность. Силы развиты, 
скорость развита хорошо. Естествен-
но, здесь мы будем рекомендовать и 
формы занятия другие», – пояснила 
заведующая кафедрой спортивной ме-
дицины и психологии факультета ФКС 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Светлана 
Соколовская. 

Для участников исследования в те-
чение трех месяцев проводили специ-
альные психофизические тренировки, 
разработанные в рамках проекта. «Пси-
хофизическая тренировка состоит из 
цикла практических занятий, каждое 
из которых включает три части. Первая 
– активная, это динамические упраж-
нения аэробного характера, которые 
обеспечивают мягкую тренировку сим-
патического отдела вегетативной нерв-
ной системы, активизируют сознание, 
улучшают функциональное состояние 

сердечно-сосудистой и дыхательной 
систем. Вторая часть – это статиче-
ские физические упражнения, направ-
ленные на тренировку парасимпатиче-
ского отдела, они позитивно влияют на 
гладкую мускулатуру внутренних орга-
нов и сосудов, помогают входить в со-
стояние покоя. И третья часть – сеанс 
психофизической саморегуляции в 
состоянии релаксации», – рассказала 
тренер проекта, магистр направления 
«Психология спорта и здорового обра-
за жизни» факультета ФКС ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Екатерина Михай-
лова. 

Сами участники проекта отметили 
положительные изменения в своем 
состоянии. Одна из них – 65-летняя 
Ольга Кирьянова, по ее словам, после 
психофизических тренировок чувство-
вала бодрость и прилив сил. В пла-
нах ученых – создать аппаратно-про-
граммный комплекс для определения 
ИВТ у пожилых людей. С его помощью 
можно будет разрабатывать индивиду-
альную программу двигательного ре-
жима, например, в поликлиниках или 
больницах.

Пресс-служба ННГУ

Первокурсники закончили первую 
сессию. С какими эмоциями и истори-
ями они вышли из своего главного сту-
денческого испытания – экзамена? 

Артем СИНЕВ, направление «Про-
граммная инженерия», Институт ин-
формационных технологий, математи-
ки и механики (ИИТММ):

– Думал, будет намного тяжелее. Го-
товился упорно с середины декабря. 
Мы в группе вместе решали задачи, 
это намного упрощает подготовку. Сда-
вал экзамены легко.

Мой товарищ после успешной сдачи 
экзамена так обрадовался, что, выбе-
жав в коридор, закричал на весь этаж 
от радости. Мы с преподавателем рас-
смеялись.

Ксения ШУПИЛОВА, направление 
«Зарубежная филология», Институт 
филологии и журналистики (ИФиЖ):

– Первый экзамен я сдала на отлич-
но – английский, с ним у меня вообще 
отношения хорошие, так что длитель-
ной подготовки не было. А вот зару-
бежная литература… Прочитать надо 
большой список литературы, билеты 
выучить. Но все позади.

Честно говоря, у меня не было особых 
ожиданий высоких результатов первой 
сессии. Думала, что много времени на 
подготовку, но оно летело очень быстро. 
Во время сессии мы как одна семья: 
конспекты, материалы, билеты – всем в 
группе делимся. Старшекурсники един-
ственное, что говорили: «Не сильно 
переживайте из-за сессии». Как не пере-
живать, если у нас первая сессия. 

Александр ГРУНИН, направление 
«Политология», Институт междуна-
родных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ):

– У меня всего один экзамен, повез-
ло, была возможность спокойно подго-
товиться. С чем я не справился: не смог 
заставить себя готовиться в новогодние 
праздники. Использовал для подготовки 
все возможности: конспекты, книги, Ин-
тернет... Курс «История политических 
учений» – это постижение концепций 
наиболее известных философов, пока 
что древних: Лао-цзы, Платон, Аристо-
тель. Готовлюсь… И вдруг возникает па-
ника. Да, было волнительно, были бес-
сонные ночи… Как и у всех студентов с 
давних времен.

Мария ДМИТРИЕВА (на фото), на-
правление «Экономическая безопас-
ность», Институт экономики и предпри-
нимательства (ИЭП):

– Если учебу не запускать и немного 
подготовиться, то можно спокойно сдать 
зачеты и экзамены. Преподаватели 
всегда дадут возможность подготовить-
ся, был исключительный случай, когда 
даже предложили другой билет.

Для меня самый сложный предмет – 
экономическая теория. Труднее всего 
с графиками и обозначениями на них. 
Однако не было такого, что я что-то за-
учивала, просто читала несколько раз в 
день и все. Да еще со всех сторон пу-
гали. Могу сказать, что на словах было 
страшнее, чем на деле. Мне давала со-
веты старшая сестра, она уже закончи-
ла университет. 

Керам АХМЕДОВ, специалитет «Ле-
чебное дело», Институт клинической 
медицины (ИКМ).

– Это моя первая сессия. Если чест-
но, я боялся. Сессия позади. Про вол-
нение я скоро забыл, ведь учителя дают 

возможность расслабиться и не напря-
гаться во время экзамена. Предмета, 
который невозможно освоить, не бы-
вает, если преподаватели хорошие и 
будущая работа тебе по душе. 

Михаил МОИСЕЕВ, направление 
«Биология», Институт биологии и био-
медицины (ИББМ):

– Пока что получается все. Немного 
переживал перед первым зачетом по 
математике. Самое сложное для меня 
– математика, так как я ее еще в шко-
ле запустил. Знакомый помогал под-
готовиться. Еще зоология давалась 
сложно, почти два тома надо было 
прочитать.

Юлия КОЛЧИНА, направление «Кон-
фликтология», факультет социальных 
наук (ФСН).

– Сессия проходит намного легче, 
чем я ожидала. Каждый день выделя-
ла вечером пару часов, чтобы учить 
билеты. Подготовка проходила вместе 
с ребятами из одной группы,  старше-
курсники помогали советами, расска-
зывали, как проходят экзамены.

Трудный предмет «Биология пове-
дения». Несмотря на то, что по этому 
предмету у меня «автомат», сознаю, 
что информации очень много и она не 
простая для понимания. Но нужно со-
браться, освоить, ведь впереди дисци-
плины еще сложнее.

Марта ЗАДОРОЖНАЯ, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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татьянин День – твой ПраЗДник новое Поколение ЗаДает тон

После зимней сессии наступает празд-
ник – День студента, который отмечают 
также как день святой великомученицы 
Татианы. Как проводят этот праздник сту-
денты нашего университета? 

 
Алексей Коннов, председатель студен-

ческого совета ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го (на фото):

– Ко Дню студента мы долго готовимся, 
продумываем программу большого празд-
ника, поздравления. Участвуют студен-
ческие советы факультетов и институтов. 
Стараюсь участвовать в мероприятиях и 
университета, и молодежного центра «Вы-
сота». 

Дарья Родионова, первокурсница фа-
культета социальных наук (ФСН):

– Идеальным первым Днем студента бу-
дет встреча с ребятами из моей группы в 
домашней обстановке. Соберемся у кого-
нибудь дома с вкусной едой, будем играть 
в настольные игры, а после перейдем к 
просмотру и обсуждению фильма.

Я ожидаю, что в этот день со мной рядом 
обязательно окажутся мои люди и благода-

ря Дню студента появятся  близкие друзья.
Татьяна Плотнова, первокурсница Инсти-

тута филологии и журналистики (ИФиЖ): 
– В этом году впервые отмечаю этот День 

и как студентка, и как Татьяна! 
Меня всегда поздравляет моя семья. Папа 

обязательно готовит какие-нибудь забавные, 
но полезные подарки. Классе в пятом просы-
паюсь 25 января, иду завтракать на кухню, 
а там вижу заботливо оставленные лыжные 
палки и модные плавательные очки. Тогда 
моему счастью не было предела.

Алена Задубровская, студентка четверто-
го курса ИФиЖ: 

– Помню, что у нас на первом и втором 
курсе были праздничные катания на катке и 
ярмарка в честь Дня студента. Сейчас, на 
четвертом курсе, уже работаю и с теплотой 
отношусь к празднику.

Студенчество – это время, когда я уже 
что-то сделала: реализовала много проек-
тов, участвовала в мероприятиях от регио-
нальных до всероссийских. Что бы посове-
товала первокурсникам?

Поспать дома, полежать перед телеви-
зором вы всегда успеете. Вступайте в мо-

лодежные организации, кружки и секции 
университета. Это замечательная воз-
можность реализовать себя: участвовать 
в грантовых конкурсах, воплощать свои 
идеи. С праздником!

как нас ПосМешили в ушеДшеМ гоДу

В отеле AZIMUT студенты Институ-
та филологии и журналистики (ИФиЖ) 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского устроили 
игротеку «Студия 310: Вечер Игорь». 
Что это за развлечение и чем оно за-
интересовало студенческий совет? 
Рассказываем. 

Этот вечер стал своего рода ито-
гом работы нового поколения сту-
денческого совета ИФиЖ. Новое по-
коление – активные первокурсники, 
которые хотят работать в студсовете 
института. «Вечер Игорь» – традици-
онное развлекательное мероприятие 
студентов института. Но мероприя-
тие мероприятию рознь, оформление, 
контекст зависят от самих студентов, 
первокурсники всегда вносят нечто 
новое.  

Развлекательный вечер строится в 
форме нескольких отдельных станций 
с играми и конкурсами. Студенты при-
няли эту форму совместного досуга. 
Тема вечера на этот раз –  элитное 
общество 60-х годов. 

– В это время сформировалось со-
общество людей, объединенных об-
щими интересами, целями (комью-
нити), под названием «Студия 54», 
которая частично взята за основу, 
– объясняет одна из организаторов – 
Елизавета Кондрашова.

Вот и себя студенты решили причис-
лить к этому сообществу и добавить 
«студия» в название вечера игр: «310 
– число ИФиЖ». Вечер отдыха имеет 
свое лицо – определенный дресс-код: 
девушки в утонченных платьях, парни 
в строгих костюмах.

Кроме загадок и игр, гостей ожида-
ло небольшое театрализованное дей-
ствие. Вечер объединял сюжет: пропа-
жа талантливой шахматистки Виктории 
Кравченко. Найти ее гостям помогали 
участники, играющие различные обра-
зы. Они же проводили конкурсы.

– Слова находились по ходу диало-
га с гостями. Заготовленного текста у 
меня не было, только импровизация, 
– говорит одна из самодеятельных ак-
трис – Полина Ямщикова. 

Полина занималась еще и поиском 
локации для события. Ее задачей было 
найти место, договориться и держать 
контакт с арендодателями. 

– Локацию для «Вечера Игорь» иска-
ла неделю. Написала послания, навер-
ное, сорока площадкам, – рассказыва-
ет Полина. 

Претенденты в основной состав студ-
совета все делали сами. На организа-
цию одного вечера им понадобилось 
две с половиной недели. Это был по-
следний этап перед отбором в студен-
ческий совет. 

– Студенческий совет все контроли-
ровал, проверял сценарий, оказал не-
большую материальную поддержку, но 
в самом действии не участвовал, по-
скольку это самостоятельная работа 
нового поколения, – рассказывает Кри-
стина Власова, руководитель проекта. 

Не обошлось и без накладок. Так, на-
пример, случилось с самым трудным 
элементом декораций – фотозоной. Ею 
занималась Анастасия Федорова. За 
несколько дней она посмотрела воз-
можности команды, нарисовала эскизы 

и затем дала техническое задание. 
Но в «Вечере Игорь» все пошло не по 
плану. 

– Мы приехали на место, примери-
ли ткань и поняли, что она вообще 
никак не смотрится в той концепции, 
которую планировали изначально. За 
минуты перевернули всю задумку и 
сделали своеобразные кулисы, укра-
сив декором, который был заготовлен, 
– вспоминает Анастасия Федорова. 

Традиционно новички должны были 
уделить внимание и промо события. 
За три дня до встречи они провели в 
ИФиЖ поиск особых билетов. В раз-
ных частях корпуса прятались 4 при-
гласительных, за которые на меропри-
ятии раздавали призы. Билеты были 
двух видов: черный, за него дарили 
сертификат в кофейню «Кофехюгге» 
на 500 рублей, и золотой  сертификат 
на 1 500 рублей. 

– Нашла свой билет около кабинета 
дирекции под плакатом о КВН, – де-
лится первокурсница Виктория Наза-
ренко. – На поиски ушло 10 минут. У 
меня был коварный план: найти все 
билеты и раздать друзьям. 

«Вечер Игорь» окончился, но вол-
нение первокурсников на этом не пре-
кратилось. Теперь они ждали реше-
ния: кто попадет в студсовет? В итоге 
12 ребят из 20 прошли в ряды студен-
ческого совета ИФиЖ. Поздравляем!

Марта ЗАДОРОЖНЯЯ,
 студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ, 
фото Виктории Чанелькиной

2023 год для университетского Клуба ве-
селых и находчивых (КВН) стал не самым 
прорывным, но принес много хороших 
новостей. Да, Высшая лига в этот раз не 
пополнилась новой командой из ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, а игравшие там «Росы» 
закончили путь после 1/8 финала. В ушед-
шем году радовали другие победы и дости-
жения. Каковы предпосылки успеха наших 
КВНщиков в 2024 году? 

 «РОСЫ» – НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ 
Начнем со звезд Высшей лиги КВН. Ко-

манда КВН «Росы» начала свой третий се-
зон в главной лиге успешно – прошла из 
1/8 в 1/4. Но в 1/4 так и не выступила. Как 
призналась  команда, причиной для само-
отвода стало отсутствие спонсорской под-
держки. Но, к радости зрителей, Кирилл, 
Саша и Аня КВН не бросили и, более того, 
продолжили играть в Высшей лиге – они 
присоединились к «Сборной Росатома». 
Новая команда от такого союза сильно 
выиграла и к полуфиналу стала входить 
в число фаворитов сезона. В итоге сезон 
выпускники ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
закончили 30 декабря на Первом канале с 
серебряными медалями. 

ПУТь «СТОЛИЦЫ ЗАКАТОВ»  
2023 год начался для команды с Сочин-

ского фестиваля, как и у всех КВНщиков. 
В январе они отправились в олимпийский 
город на традиционный слет коллективов 
КВН, чтобы побороться за участие в луч-
ших лигах. «Столица закатов» прошла во 

2-ой тур фестиваля и получила приглаше-
ние в Премьер-лигу КВН. Второй год подряд 
они отправлялись играть в Москву. Но даль-
ше 1/4 финала им не удалось пройти. 

Чемпионами официальной лиги стала 
команда «Вятка». На денежный приз, вы-
игранный в Кирове, команда сможет отпра-
виться на фестиваль в Сочи в 2024 году, где 
продолжит свой путь. 

«Столица закатов» прошла кастинг в но-
вый телепроект ТНТ «Лига городов», но не 
попала в эфир программы.

«ERROR 404» – НАДЕЖДЫ И МЕЧТЫ 
А вот «Error 404» показали на ТНТ. В 

«Лиге городов» эта команда продержалась 
два этапа и получила в портфолио эфиры 
на федеральном канале. 

После фестиваля в Сочи «Error 404» по-
лучила приглашение в Премьер-лигу. И там 
они смогли дойти до финала, где боролись 
за прямой выход в Высшую лигу. Все про-
сто: чемпион Премьер-лиги–2023 автома-
тически становится первым участником 
Высшей лиги–2024. Но не сложилось, наши 
студенты заняли третье место. 

Заканчивали год в официальной лиге 
«Нижний Новгород». Здесь команде уда-
лось подтвердить чемпионство – второй год 
подряд они лучшие в Нижнем. 

И вот теперь мы с нетерпением ждем 
результаты «Error 404» на Сочинском фе-
стивале в этом году. Ведь команду, кото-
рая отстала от чемпиона Премьер-лиги на 
несколько десятых и уже имеет опыт вы-

ступлений на федеральном телеканале, 
вполне могут пригласить в самую завет-
ную для нее Высшую лигу КВН. Все зави-
сит от планов редакторов на сезон и тех 
шуток, которые КВНщики покажут в Сочи. 

Так что, возможно, 2024 год войдет в 
историю, и в Высшей лиге появится вторая 
команда из ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

БЕЗ НАСТАВНИКОВ НЕ ОБОЙТИСь 
Движение КВН в ННГУ им. Н.И. Лоба-

чевского не заканчивается на турнирах ко-
манд – участниц престижных лиг. Команды 
«Ситуация сЮР» и «Им. Лиды Ишановой» 
участвовали в сезоне Нижегородской го-
родской открытой лиги на базе НГТУ им. 
Р.Е. Алексеева. Сборные из нашего уни-
верситета играли на областном фестива-
ле «СтартАп-2023».

На месте остался и кубок «ВРЫВ». Это 
важный опыт для новичков, а для универ-
ситета – самая главная игра. На кубке вы-
ступают только что созданные команды, 
которые прошли школу КВН. Лучше понять 
игру и научиться писать шутки помогает 
старшее поколение. Участники телевизи-
онных лиг курируют команды: редактируют 
тексты, проводят мастер-классы. Только 
передавая опыт, можно вырастить новое 
поколение студентов, влюбленных в ко-
мандную игру, добрую шутку и сцену. 

Студенческая редакция ННГУ
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оДин иЗ Девяти Павших БойЦов – саПер иЗ горьковской оБласти

Поисковый отряд «Курган» действует 
в нашем университете вот уже 35 лет. 
Основная цель этого патриотического 
отряда – поиск останков воинов, погиб-
ших на полях сражений в годы Вели-
кой Отечественной войны. Мы подвели 
итоги своей работы за 2023 год. Все-
го проведено 10 полевых поисковых 
экспедиций на территории Республик 
Ингушетия и Карелия, Тверской, Вол-
гоградской и Смоленской областей, 
в которых приняли участие в общей 
сложности свыше 100 человек. В ходе 
экспедиций как самостоятельно, так и 
совместно с другими поисковыми от-
рядами были подняты останки 102-х 
воинов Красной Армии, установлены 
имена шестерых – троих по солдат-
ским медальонам, двоих по архивным 
спискам и одного – по значку «Почет-
ный железнодорожник». О найденных 
останках воинов и их установленных 
именах нам и хотелось бы рассказать.

Все шестеро воинов обнаружены в 
ходе большой летней экспедиции, ко-
торую «Курган» ежегодно проводит в 
Бельском районе Тверской области. 
2023 год стал для нас юбилейным и 
здесь – под городом Белым Тверской 
области мы работаем с 1993-го. Ны-
нешняя экспедиция фактически при-
обрела характер межрегиональной 
Вахты Памяти – помимо собственно 
«Кургана», в ней принимали участие 
поисковые отряды не только из Нижне-
го Новгорода и области, но и из Перм-
ского края, Ханты-Мансийского АО и 
Тверской области. В общей сложности 
в работе нашего лагеря участвовали 
83 человека.

Итогом совместной работы стало об-
наружение останков 59 советских бой-
цов и командиров. Большинство из них 
были найдены в так называемом Во-
инском Лесу, где в декабре 1942 года 
бились в окружении врага части 1-го 
механизированного и 6-го стрелкового 
корпусов. Несколько воинов удалось 
поднять на юге и севере Бельского рай-
она, где выявили ряд перспективных 

локаций, которые предстоит отработать 
уже в следующих экспедициях. Еще 
одного советского военнослужащего – 
пилота штурмовика Ил-2, чье имя пока  
неизвестно, – мы подняли совместно с 
московским отрядом «Витязь». 

Три имени установлены по солдатским 
медальонам – во-первых, это бойцы 57-
го мотоциклетного батальона 1-го мех-
корпуса Павел Петрович Иванов и Мак-
сим Михайлович Холяков. Оба они были 
призваны одним и тем же военкоматом 
– Бодайбинским Иркутской области. И 
Холяков, и Иванов числятся не вышед-
шими из окружения в ночь с 15 на 16 де-
кабря 1942 г. Благодаря энергии добро-
вольных помощников родные рядового 
Иванова были оперативно найдены – у 
бойца еще жива дочь, в Новосибирской 
области живет внук. К сожалению, из-за 
состояния здоровья они не смогли по-
сетить церемонию захоронения. 

Третий медальон был вскоре после 
завершения экспедиции прочитан ста-
раниями экспертов Лаборатории «Сол-
датский медальон». Его владельцем 
оказался красноармеец, сапер 110-го 
отдельного мотоинженерного батальо-
на (омиб) Иван Степанович Турулин 
(Туруллин), уроженец Аскинского рай-
она Башкирской АССР. Согласно до-
несению о потерях, И.С. Турулин погиб 
при вражеском артобстреле 11 декабря 
1942 г. Стоит отметить, красноармеец 
Турулин числится обнаруженным в ходе 
работы похоронных команд в 1943 г., и 
даже увековечен на мемориале в селе 
Плоское, примерно в трех километрах 
от места обнаружения. Скорее всего, 
у погибшего бойца в 1943-м нашли и 
изъяли красноармейскую книжку, а ме-
дальон остался при нем. Более того, 
вряд ли похоронная команда повезла 
бы останки, пролежавшие под открытым 
небом около полугода, за три километра 

в братскую могилу. Изъяв документы, 
похоронная команда закопала тела по-
гибших тут же, на месте… Но именно 
этот найденный медальон стал отправ-
ной точкой настоящего поискового рас-
следования.

Воронка с останками красноармей-
ца Турулина была обнаружена нами 
на уже копанном-перекопанном месте. 
Нащупать ее удалось благодаря сла-
бому сигналу металлоискателя на мя-
тые и разорванные карманные часы. 
Всего в яме вместе с И.С. Турулиным 
находились останки девяти человек.

Среди всего прочего на останках 
были найдены знаки различия – пет-
лицы с двумя «шпалами» на каждой 
– всего четыре штуки. Две «шпалы» 
соответствовали званию майора Крас-
ной Армии, что, разумеется, вызвало 
у нас повышенный интерес. Работа со 
списком потерь 110-го отдельного ба-
тальона дала ответ на этот вопрос. По 
единству даты и места гибели вместе с 
красноармейцем Турулиным числятся 
выбывшими еще восемь военнослу-
жащих 110-го батальона, в том числе 
батальонный комиссар Григорий Ми-
хайлович Никитюк, заместитель ко-
мандира 110-го батальона по полит-
части, уроженец Винницкой области. 
А батальонный комиссар в Красной 
Армии носил те же самые две «шпа-
лы» в петлицах, что и майор. Вроде 
бы все совпадало: девять человек в 
документе, девять человек в раскопе, 
можно записывать всех как найденных 
и поднятых:

1. Батальонный комиссар Никитюк 
Григорий Михайлович из Винницкой 
области;

2. Капитан Востоков Юрий Дмитрие-
вич из Тамбовской области;

3. Капитан Хорохонов Иван Иосифо-
вич из Брянска;

4. Старший политрук Акулич Степан 
Степанович, родившийся в Минске, 
призванный из Арзамаса;

5. Военфельдшер Пестов Михаил 
Андрианович из Кировской области;

6. Старший лейтенант Хахулин Кон-
стантин Никифорович, родившийся в 
Саратовской области, призванный из 
Казахстана;

7. Красноармеец, сапер Аболмасов 
Алексей Михайлович из Курской об-
ласти;

8. Красноармеец, сапер Турулин 
Иван Степанович из Башкирии;

9. Красноармеец, сапер Хмелев 
Иван Иванович из Горьковской обла-
сти.

Но покоя не давали вторые петли-
цы с двумя шпалам (на фото вверху), 
даже несмотря на то, что одна из них 
рассыпалась окончательно. Одна пара 
таких петлиц была найдена в одном 
краю ямы, а другая – совсем в другом, 
что практически исключало их принад-
лежность одному человеку. Кто второй 
командир с двумя «шпалами»?

Ситуацию прояснил отчет о деятель-
ности 110-го отдельного мотоинже-
нерного батальона, где содержалась 
следующая информация (орфография 
и пунктуация документа сохранены): 
«В 8-00 11.12.1942 г. командиром ба-
тальона личный состав был переведен 
в глубь леса в направлении СПАС и 
там окопался. У машин было остав-
лено отделение для охраны. В 10-00 
командование батальона собралось 
на совещание и при огневом налете 
противника были убиты: зам. к-ра ба-
тальона по политчасти батальонный 
комиссар НИКИТЮК, зам. к-ра бата-
льона капитан ХОРОХОНОВ, ад“ютант 
старший капитан ВОСТОКОВ, началь-
ник клуба ст. политрук АКУЛИЧ, в/инж. 
2 р. АТАНОСЯН, командир 2 роты ст. 
лейтенант ХОХУЛИН, военфельдшер 

ПЕСТОВ, кр-цы АБАЛМАСОВ, ТУРУ-
ЛИН, ШМЕЛЕВ; ранены – командир 
батальона капитан ХАРЛАМОВ, упол-
номоченный особого отдела мл. л-т г/б 
МАРКОВ. Командование личным со-
ставом принял на себя зам. к-ра роты 
по политчасти ст. политрук ЧУФЫРЕВ, 
который принял по восстановлению 
связи с подполковником ВАСИЛьЕВЫМ 
/ связи с ним не было до 14.12.1942 г. 
/ Личный состав и машины были сосре-
доточены ю.-в. Новая».

Здесь мы встречаем человека, кото-
рого нет в донесении батальона о поте-
рях – это военинженер 2 ранга Атанасян 
(Атаносян) Борис Константинович, по-
мощник корпусного инженера 1-го мк по 
снабжению инженерным имуществом. 
Это логично, в состав батальона он не 
входил, скорее всего просто пришел 
на совещание, поэтому батальон и не 
внес его в свои списки. И в результате 
мы имеем второго обладателя майор-
ских петлиц. Более того, изучение по-
лусгнившего символа рода войск на од-
ной из петлиц позволяет предположить, 
что перед нами скрещенные молоток и 
французский ключ, что соответствует 
специальности военного инженера. Но 
только теперь погибших уже 10, а не 
9… Более того, капитан Хорохонов и 
старший лейтенант Хахулин на момент 
гибели были уже награждены орденом 
Красной Звезды каждый, но этих орде-
нов в раскопе найдено не было. Правда, 
ордена могли снять с убитых и сразу по-
сле гибели, и в момент захоронения по-
хоронной командой – документы по ря-
довому Турулину явно намекают на то, 
что всех погибших стащили в яму только 
в 1943-м. Одного из десяти похоронная 
команда, скорее всего, закопала где-

то в непосредственной близости. Но 
мы даже не представляем – кого кон-
кретно. Поэтому пока можем считать 
установленными на данный момент 
троих – красноармейца Ивана Туру-
лина, военинженера 2 ранга Бориса 
Атанасяна и батальонного комиссара 
Григория Никитюка. Работа на этой ло-
кации будет продолжена. Может быть, 
десятый воин все еще не найден...

Уникальной находкой экспедиции 
стал и значок «Почетному железнодо-
рожнику» №5042 (на фото внизу), его 
нашли без останков, на фрагментах 
шинели. Как удалось выяснить после 
запроса в архив, значок был вручен 
в 1937 году Григорию Евдокимовичу 
Коваленко, уроженцу Полтавской об-
ласти УССР. Он был призван на фронт 
Сорокинским РВК Алтайского края 
и пропал без вести под городом Бе-
лым 15 декабря 1942 г. в составе 74-й 
стрелковой бригады.

Погребение найденных бойцов и 
командиров состоялось 14 августа в 
мемориальной зоне Петропавловского 
кладбища г. Белого. Только «Курган» 
захоронил в этот день 66 воинов, под-
нятых в 2022–2023 гг. Всего поисковые 
отряды из разных регионов России за-
хоронили 423 воина.

Полевые поисковые экспедиции 
2023 года были проведены при фи-
нансовой поддержке АО «Транснефть 
– Верхняя Волга», Министерства вну-
тренней региональной и муниципаль-
ной политики Нижегородской области 
и АО «Атомстройэкспорт».

Ф. ДРОЗДОВ
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антистресс ПереД сессиейЗаслуЖенные ПроФессора

Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского го-
сударственного университета им. Н.И. 
Лобачевского (начало в апрельском но-
мере 2023 г.)

Олейник Анатолий Васильевич 
(1936–2019)

Доктор химических наук (1988), 
профессор (1990), заведующий ка-
федрой фотохимии и спектроскопии 
ННГУ (1989–2012), научный руково-
дитель лаборатории фоторезистов 
ГГУ/ННГУ (1968–2012), проректор по 
научной работе ННГУ (1989–1997), 
председатель диссертационного со-
вета ННГУ (1994–2007). Заслужен-
ный работник высшей школы РФ 
(2000). 

Известный ученый в области фото-
химии организованных систем и сред 
с органической подвижностью, фото-
химии органических азидов и сред 
для оптической записи и хранения 
информации. Автор более 200 на-
учных статей, получил более 50 ав-
торских свидетельств и патентов. 
Научный руководитель 1 доктора и 1 
кандидата наук.

Орлов Игорь Яковлевич
Родился 25 февраля 1941 г. Доктор 

технических наук (1996), профессор 
(1998), заведующий кафедрой радио-
техники (1997–2012). 

Почетный работник  высшего про -
фессионального  образования РФ 
(2001) .  Заслуженный работник 
высшей школы РФ (2009) .  Член-
корреспондент  Российской ак а -
демии инженерных наук  (РАИН, 
2008) .  Лауреат  премии Правитель -
ства РФ в  области науки  и  техники 
(2015) . 

Руководитель (совместно с А.Г. 
Кисляковым) ведущей научно-педаго-
гической школы ННГУ «Микроволно-
вая радиометрия и спектроскопия». 
Лауреат Всероссийского выставоч-
ного центра (2011). Почетный радист 
РФ (2019). Область научных интере-
сов – специальные радиотехнические 
системы, разработал медицинские 
радиотермометры, ИК пирометры и 
системы защиты от помех. Автор 24 
авторских свидетельств и патентов на 
изобретения. Опубликовал более 150 
научных работ. Научный руководитель 
14 кандидатов наук.

Опритов Владимир Александрович 
(1930–2008)

Доктор биологических наук (1979), 
профессор (1981), основатель и пер-
вый заведующий кафедрой биофизики 
биологического факультета ГГУ/ННГУ 
(1968–2002). 

Заслуженный деятель науки РФ 
(1994). Награжден почетным знаком 
Министерства высшего и среднего 
специального образования СССР 
«За отличные успехи в области выс-
шего образования СССР» (1990), 
медалью «За освоение целинных 
земель» (1953). Автор более 200 на-
учных работ и монографии в области 
биоэлектрогенеза и мембранного 
транспорта.

Саичев Александр Иванович 
(1946–2013)

Доктор физико-математических 
наук (1982), профессор (1986), за-
ведующий кафедрой математики 
радиофизического факультета ГГУ 
(1983–1990).

Лауреат Государственной премии 
РФ (1999) за цикл работ «Динамика 
интенсивных шумовых волн и нели-
нейных структур в средах без дис-
персии». Руководитель ведущей 
научной школы России «Физика не-
линейных и случайных волн в при-
ложении к проблемам акустики и 
радиофизики», с 1997 года по 2014 
год поддержана грантом Президента 
Российской Федерации.  

Автор более 200 статей, в том чис-
ле 5 обзоров в УФН, 4 монографий 
и двух учебников, изданных как в 
России, так за рубежом. Область на-
учных интересов: теория диффузии, 
процессы, связанные с распростра-
нением волн в нелинейных случай-
ных средах, квантовый хаос, геофи-
зические процессы. Подготовил 10 
кандидатов и 2 докторов наук.

Январь – время сессии и экзаменов, 
а это психологическое напряжение, 
стрессы. Преодолевали стресс сту-
денты с помощью йоги – четверокурс-
ники факультета физической культуры 
и спорта провели «Вечер йоги в ННГУ» 
с тренером Мариной Жур. Обратиться 
к йоге организаторы решили после 
того, как измерили уровень стресса у 
студентов вуза. 

На тренировку в корпус факультета 
физической культуры и спорта пришли 
27 студентов. Их встречали органи-
заторы, тренер. Доносилась рассла-
бляющая музыка и тонкий приятный 
аромат. Для начала знакомство и не-
большая разминка. Затем приступили 
к выполнению йогических упражнений 
(асан). Темнота, полный релакс…

– Я постоянно занимаюсь спортом, 
но йогой – никогда. Захотела открыть 
для себя что-то новое, к тому же тре-
нер – профессионал. Здесь ты погру-
жаешься в самую добрую атмосферу, 
– отмечает Мария Мячикова, участни-
ца встречи.

– Решил, что самое время попробо-
вать йогу. Я изначально сомневался, 
что останусь под впечатлением, но в 
конце совсем не хотелось уходить, – 
говорит Андрей Галанин.

Весь семестр студенты постигали 
курс «Организационная практика», где 
преподаватель Леонид Викторович 
Филонов учит правильно организовы-
вать и проводить спортивные занятия.

– Другие ребята проводили виктори-
ну на сплочение факультетов и обмен 
знаниями. Кто-то проводил межфа-
культетские турниры по видам спорта 
(футбол, бадминтон), кто-то организо-
вывал поход, – рассказывает Полина 
Кирсанова, студентка 4-го курса ФКС.

Исследователи отмечают рост инте-
реса к йоге в российских городах на 
21%. Но занятие йогой – это не дань 
популярности.

– Для наших занятий не нужно много 
оборудования, по сравнению с други-
ми видами активности, одновременно 
может заниматься большое количество 
людей. Студенты предпочитают ве-
чером после учебного дня что-то рас-
слабляющее и не требующее больших 
физических и моральных затрат, – де-
лится организатор Мария Пряникова.

Студентки четвертого курса исследо-
вали уровень стресса в период сессии. 
Они опросили 78 человек с разных кур-
сов. При норме стресса показатель не 
должен превышать 99 баллов. А сред-
ний результат опроса по университету 
– 106,2 баллов. Это указывает на повы-
шенный уровень стресса у студентов. У 
первокурсников отмечаются более вы-

сокие показатели (113,25 балла), а у 
4-го курса они близки к норме (100,4 
балла). Поэтому на занятии рассказа-
ли и о том, как йога помогает в улуч-
шении ментального состояния и физи-
ческой подготовки.

– Йога приносит очевидную пользу, 
включая укрепление мышц, улучше-
ние гибкости и равновесия, улучшение 
дыхательной функции. Она помогает 
снизить стресс, тревогу и депрессию, 
повысить самосознание и уверен-
ность, улучшить качество сна. Таким 
образом, йога способствует улучше-
нию как физического, так и менталь-
ного состояния человека, – разъясня-
ет организатор Юлия Пирогова.

Все получили положительные эмо-
ции и провели вечер с пользой для 
тела и души. Организаторы успеш-
но выполнили практическое занятие, 
участники смогли расслабиться и сни-
зить стрессовую нагрузку перед сес-
сией, кто-то захотел заниматься на 
постоянной основе и  посещать такие 
тренировки чаще.

Софья ЧЕГОДАЕВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ



Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

СПОРТСПОРТ 26 27

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

«волЖские соколы» вЗлетаЮт на новые высоты в Приоритете – раЗвитие стуДенческого  сПорта

В этом сезоне в университетском ба-
скетбольном клубе «Волжские соколы» 
произошли значительные изменения. Об-
новленная команда уже успела показать 
отличные результаты на нескольких со-
ревнованиях. Знакомим вас с «Волжскими 
соколами».

Спортивный сезон в 2023 году начался 
с преобразований в команде. Во-первых, 
сменился тренер сборной. Новым настав-
ником стал воспитанник казанского баскет-
бола Дмитрий Мухаметов. В качестве тре-
нера он успел поработать с несколькими 
женскими командами Казани. Например, 
вместе с баскетбольным клубом «Соро-
ки» дошел до финала Первенства России 
2022/23. 

– Новая команда – новый коллектив, по-
этому через многое приходится проходить 
кому-то впервые: искать новые коммуни-
кации, взаимодействия, слышать друг дру-
га, – рассказывает Дмитрий Мухаметов. 
– Пока находимся в стадии становления. 
Дело в том, что команда в большинстве 
своем состоит из новичков, первокурсни-
ков и второкурсников, и поэтому все с чи-
стого листа

Во-вторых, в сентябре провели набор в 
университетскую сборную. Как результат: 
сейчас команда состоит на 80% из ново-
бранцев. Новенький в коллективе и Денис 
Шитов, первокурсник химического факуль-
тета университета. Он профессионально 
занимается баскетболом уже 10 лет.

– В школу на урок физкультуры пришел 
мой будущий тренер, спросил: «Вот ты, 
высокий, хочешь поиграть в баскетбол?» 
Я ответил: «Конечно». Сразу пришел, по-
нравилось, затянуло, –  говорит о начале 
пути Денис.

Поступив на первый курс, Денис уже 
«знал команду, знал, что будет играть в 
баскетбол в «Волжских соколах».

Кого точно можно назвать баскетболи-
стом с опытом, так это Егора Задорина 
– уже второй сезон капитан команды 
(фото внизу). Егор –  второкурсник Ин-
ститута экономики и предприниматель-
ства. Начал заниматься баскетболом в 
городе Коряжма Архангельской обла-
сти, как только там открылась первая 
спортивная школа. Затем продолжил 
играть в Великом Новгороде. После 
11-го класса поступил в ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского и теперь играет в нижего-
родской команде. 

– Быть капитаном – это умение спло-
тить коллектив, мотивировать двигаться 
вперед, – рассказывает о своих задачах 
Егор.

И при всех обновлениях и очевидной 
необходимости еще сыграться старт се-
зона можно назвать удачным. В октябре 
«Волжские соколы» заняли 11-е место 
среди российских студенческих команд 
на суперфинале АСБ 3х3.

В ноябре команда стала абсолютным 
победителем Открытых студенческих игр 
вузов ПФО. Этот титул сборная нашего 
университета по баскетболу последний 
раз завоевывала в 2019 году. Кроме того, 
клуб заявился в Высшую лигу чемпиона-
та Нижегородской области. Это значит, 
что спортсмены будут соревноваться с 
сильнейшими командами области. Важ-
но заметить, что ребята оттачивают ма-

стерство не только на домашних мат-
чах, но и на играх в других городах. 
Такую возможность дает чемпионат 
Ассоциации студенческого баскетбола 
в дивизионе «Поволжье-Урал». На днях 
наши соколы вернулись из Перми с дву-
мя победами.

Дмитрий Владимирович отмечает, 
что со многими устоями команды пред-
стоит усердно работать: 

– В первую очередь надо менять мен-
тальность, отношение к делу, потому 
что у многих игроков пока любитель-
ский уровень подготовки. А мои требо-
вания и ожидания от игры другие, кто-
то, может, подумает, что завышенные. 
Поэтому сейчас идет процесс понима-
ния, чего я от моих подопечных хочу и 
как вместе это будем достигать, – гово-
рит тренер. 

Чувствуется, что наша сборная сей-
час в боевом настрое и понимает, что 
надо менять. Поэтому болеем за ребят 
на матчах! «Главные победы еще впе-
реди», – уверен капитан Егор Задорин.

Татьяна ПлОТНОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

В декабре 2023 года в Университе-
те ИТМО (Институт точной механики 
и оптики) в Санкт-Петербурге про-
шел Конгресс «РОССТУДСПОРТ» – 
единая площадка для эффективного 
взаимодействия профессионального 
сообщества по вопросам развития 
студенческого спорта и фиджитал 
(сочетание физического и цифрового 
спорта) направления. 

Участие в Конгрессе приняли за-
меститель директора департамента 
государственной молодежной поли-
тики и воспитательной деятельности 
Министерства образования и науки 
Российской Федерации Анна Брайнес, 
заместитель директора департамен-
та физической культуры и массового 
спорта Министерства спорта Россий-
ской Федерации Ирина Прасканова, 
президент Российского студенческо-
го спортивного союза Сергей Сейра-
нов, советник министра спорта РФ, 
первый вице-президент Российского 
студенческого спортивного союза Ро-
ман Ольховский, председатель коми-
тета по физической культуре и спор-
ту Санкт-Петербурга Антон Шантырь, 
сопредседатель АССК, серебряный 
призер Олимпийских игр по художе-
ственной гимнастике Дина Аверина, 
ректоры университетов, руководители 
студенческих спортивных лиг. 

Во время Конгресса прошло два 
мероприятия: Всероссийский форум 
«Взгляд в будущее: фиджитал тех-
нологии в высшем образовании» и 
Х Всероссийский форум «Актуаль-
ные вопросы развития студенческого 
спорта». В центре внимания на юби-
лейном форуме оказался вопрос раз-
работки Межотраслевой программы 
развития студенческого спорта до 
2030 года. Эксперты и участники обсу-
дили ключевые направления: от раз-
вития студенческих спортивных клу-
бов и студенческих спортивных лиг до 
совершенствования научного и кадро-

вого потенциала студенческого спорта. 
«В этом году прошло 140 мероприятий, 
которые содержали 58 видов спорта. 
Благодарим за поддержку Министер-
ство спорта РФ и Министерство науки 
и высшего образования РФ. Накоплен 
немалый потенциал для формирования 
сильного спортивного будущего нашей 
страны, поэтому важно скоопериро-
ваться и создать условия для физиче-
ского развития студенческой молоде-
жи», – отметил в своем выступлении 
ректор Российского университета 
спорта «ГЦОЛИФК» (Государственный 
центральный ордена Ленина институт 
физической культуры) Сергей Сейранов 
(вместе с А.Гутко на фото внизу). 

С приветственными словами к участ-
никам форума выступили министр 
спорта Российской Федерации Олег 
Матыцин и заместитель министра на-
уки и высшего образования РФ Ольга 
Петрова. 

Советник министра спорта РФ Роман 
Ольховский обозначил основную идею 
форума: «Создание единой площадки 
для объединения сразу нескольких по-
колений спортсменов, между которыми 
сейчас есть разрыв. Этот разрыв мини-
мизируется благодаря общим дискусси-
ям, заседаниям и переговорам, где воз-
никают новые идеи, мысли и подходы к 
решениям». 

В ходе конгресса была представлена 
экспозиция из истории студенческого 
спорта. Уникальные трофеи, экспона-
ты и другие музейные ценности стали 
своеобразным окном в прошлое, рас-

крывая перед зрителями захватываю-
щую историю студенческой спортивной 
культуры. 

От Университета Лобачевского в кон-
грессе принимали участие заведующий 
кафедрой теории и методики спортив-
ной подготовки факультета ФКС, ис-
полнительный директор Приволжско-
го спортивного студенческого союза 
(ПССС) Александр Гутко и студентка 
факультета ФКС, помощник исполни-
тельного директора ПССС Елизаве-
та Шанта. Они были задействованы в 
пленарном заседании «Студенческий 
спорт 2030: взгляд в будущее из насто-
ящего», в панельных дискуссиях «Роль 
регионов в развитии студенческого 
спорта», «Студенческий спорт глазами 
ректоров», «Форматы международного 
сотрудничества в студенческом спор-
те». А. Гутко и Е. Шанта участвовали 
в обсуждении актуальных вопросов на 
дискуссионной площадке «Кадровый 
потенциал студенческого спорта» и в 
стратегической сессии «Приоритеты 
студенческого спорта до 2030 года». 

Все эти события стали яркими ак-
центами конгресса, которые подчер-
кнули готовность различных структур 
работать в едином ритме для развития 
студенческого спорта и внедрения ин-
новаций в образовательный процесс.

А. ГУТКО
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ПоБеДы на соревнованиях По рукоПашноМу БоЮ
Всероссийские соревнования среди 

студентов по рукопашному бою состоя-
лись на факультете физической культу-
ры и спорта в Университете Лобачевско-
го. Турнир стал официальным стартом с 
правом присвоения спортивного звания 
«Мастер спорта России». 

Соревнования в Университете Лоба-
чевского проводятся во второй раз и 
набирают все большую популярность 
среди студентов, занимающихся руко-
пашным боем. В этом году участниками 
стали 94 спортсмена из 29 высших учеб-
ных заведений, представляющих 23 ре-
гиона страны. 

Студенты магистратуры факультета 
физической культуры и спорта Универ-
ситета Лобачевского поднялись на пье-
дестал в весовой категории свыше 97 кг. 
Дамил Шарафутдинов завоевал брон-
зовую медаль соревнований и занял 
третье место. Золото выиграл Артем 
Рожков, став трехкратным победителем 
всероссийских соревнований среди сту-
дентов по рукопашному бою.

у наших стуДентов четыре МеДали 

Четыре медали завоевали студен-
ты Университета Лобачевского в пер-
венстве Приволжского федерального 
округа (ПФО) по самбо среди юнио-
ров, которое проходило в г. Кстове 
Нижегородской области. 

Первенство ПФО по спортивно-
му самбо выиграл Даниил Жалилов 
(ИКМ), бронзовая медаль у Ильи 
Таванкова (ФКС). В боевом самбо 
золото у Ивана Зайцева (ФКС), сере-
бряную медаль завоевал Максим Ро-
гожин (ФКС).

А. ГУТКО

куБок аБитуриента
Факультет физической культуры и 

спорта Университета Лобачевского 
проведет спортивный фестиваль «Ку-
бок абитуриента». 

Победители получат дополнительно 
по 3 балла к результатам ЕГЭ, призеры 
– 2 балла, участники по 1 баллу при по-
ступлении в 2024 году в ННГУ на любой 
факультет. 

График проведения мероприятий 
спортивного фестиваля «Кубок абиту-
риента–2024»: 

Стритбол – 31 марта. Начало со -
ревнований в 10:00 (регистрация 

09:00–09:45). Количество команд огра-
ничено – 24 команды юношей, 9 – де-
вушек; 

Волейбол – 6–7 апреля. Начало со-
ревнований в 09:00. Количество ко-
манд ограничено – 16 команд юношей 
(смешанных), 9 команд девушек. 

Для получения диплома или грамоты 
школьник обязательно должен иметь 
при себе паспорт. Присутствие учите-
лей, болельщиков и родителей на со-
ревнованиях приветствуется.

Пресс-служба ННГУ


